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Buenos dias, Córdoba

DE LA EDITORARecuerdos de una lluvia fatal
Juliana Rodríguez

Gestora de contenidos

T
odavía muchos de nosotros 
recordamos los primeros 
sonidos de gotas pesadas de 
la lluvia de esa noche del 14 
de febrero de 2015, que a la madruga

da se convirtió en un ruido rabioso 
que terminó causando la peor tor
menta en 40 años. En Sierras Chicas, 
cayeron alrededor de 300 milímetros 
de agua en tan sólo 12 horas y el 
desastre que causó se recuerda como 
si hubiera sido ayer.

Nuestro informe de Primer plano 
del día de hoy, justamente, reúne los 
testimonios de varias personas que 
evocan, como quien atravesó un 
shock postraumático, detalles esca
lofriantes de esa lluvia fatal, de la que 
hoy se cumplen 10 años.

Si para algo pueden ser útiles las 
efemérides de desastres, es para 
repasar qué se hizo y qué falta para 
que semejante suceso no vuelva a

Si para algo pueden ser 
útiles las efemérides 
de desastres, es para 
repasar qué se hizo tras 
ellas y qué falta para 
evitar que se repitan.

ocurrir. Por eso el informe también se 
ocupa de cómo funciona hoy el siste
ma de alerta temprana desarrollado 
entre esos municipios y el protocolo 
de evacuación.

En la columna del debe, queda 
pendiente la medida para buscar el 
ordenamiento territorial en la zona, 
para cuidar las cuencas hídricas y 
ordenar el crecimiento urbano.

En la edición de hoy, último fin de 
semana antes de que empiecen las 
clases, también dedicamos las pági
nas de la sección Ciudadanos a repa
sar cómo serán los aumentos aplica
dos por los transportes escolares y 
-otro tema importante para la movi
lidad de estudiantes- qué cambios 
implicará para usuarios la futura 
implementación de la tarjeta Sube 
en Córdoba.

Además de noticias, informes y 
análisis, como cada sábado compar
timos textos que invitan a una lectura 
distendida y hasta lúdica. Entre ellos, 
nuestra sección “Días contados”, con 
una deliciosa crónica sobre el sueño 
de surfear desde una ciudad sin mar; 
y en la sección Intersecciones, una 
entrevista relajada a Maximiliano 
Olocco, director del Teatro del 
Libertador, en la que repasa su 
vínculo con el arte.
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DESTRUCCIÓN POR TODOS LADOS. Las lluvias de más de 200 milímetros causaron que los mansos arroyos se convirtieran en peligrosos ríos que destruyeron todo a su paso.

Sierras Chicas. A10 años de
la inundación que arrasó con todo
aniversario. La lluvia del 15 de febrero dejó pérdidas humanas, materiales y emocionales. Aun en la actualidad, muchos vecinos del corredor sienten temor cuando llueve. Estas son sus historias.
Aldana Varas
avaras@lavozdelinterior.com.ar

H
oy se cumplen 10 años de 
la catástrofe natural que 
dejó una huella imborra
ble en la memoria de los 
habitantes de Sierras Chicas. El 15 de 

febrero de 2015, una intensa y pro
longada lluvia desató una corriente 
de agua y barro que arrasó con todo a 
su paso. Hubo al menos ocho muer
tos, daños materiales y cientos de 
heridos que intentaron salvar lo que 
con tanto esfuerzo habían construido 
son el legado de un día que nadie 
quiere recordar.

Especialistas afirman que fue la 
peor tormenta en 40 años: cayeron 
alrededor de 300 milímetros de agua 
en tan sólo 12 horas, en una zona 
donde el promedio anual de precipi
taciones es de 800 milímetros. La llu
via afectó a Villa Allende, a Mendiola- 
za, a Unquillo, a Cerro Azul, a Agua de 
Oro, a La Granja y a Salsipuedes.

La escuela Juana Manso, en Villa

Allende, aún conserva las marcas de 
barro en el primer piso del edificio. Es 
la institución ubicada junto al históri
co anfiteatro, que desde la inunda
ción del 15 de febrero funciona como 
laguna de retención y espacio de 
memoria de la tragedia.

Al mediodía del domingo, la pri
mera crecida llegó a Villa Allende. 
Andrea, quien en aquel entonces era 
vicedirectora de la escuela luana 
Manso -una de las tres instituciones 
educativas que se inundaron, junto 
con la escuela 17 de Agosto y el Insti
tuto Paula Albarracín de Sarmiento-, 
relató que el agua cubrió los salones 
de la planta baja, que hasta el día de 
hoy siguen inhabilitados. En el resto 
del edificio ingresaron 50 centíme
tros de agua y barro. La comunidad 
educativa se organizó para limpiar lo 
que pudo, pero se perdieron materia
les, herramientas, carpetas y docu
mentos escolares.

“Nos enteramos de la inundación 
por la radio. Muchos de nuestros 
alumnos perdieron sus hogares y

CÉSAR HEREDIA

SOBREVIVIENTE. Liliana tuvo que ser rescatada junto a su hija del techo de su casa.

pertenencias. Ese mismo día intenta
mos entrar a la escuela, pero no pudi
mos. Había demasiada agua. Cada 
vez que hay tormentas o escucha
mos una sirena, nos asustamos”, 
expresó la directora.

El anfiteatro había sido sede del 
Festival de Solidaridad la noche ante
rior, pero la lluvia obligó a suspender 
el evento. Esa fue la última vez que la 
comunidad pudo disfrutar del espa
cio. El escenario desapareció bajo el 
barro y hoy el predio funciona como 
laguna de retención.

"Subimos al techo de 
nuestra casa para salvarnos"
Liliana, quien vive en Río Ceballos 

desde hace 27 años, recuerda el 15 de 
febrero con angustia. En ese momen
to, estaba organizando su cumplea
ños número 50. “Fue el peor cum
pleaños de mi vida”, relató.

Artesana textil y cuidadora de 
niños en aquel entonces, Liliana vio 
cómo el agua irrumpió en su casa, 
reventó la puerta y se llevó muebles 
y electrodomésticos. “Hacía remoli
nos y entraba por todos lados. Todo 
lo que estaba en la casa comenzó a 
flotar”, contó.

Ella, su pareja, su hija de 13 años y 
sus mascotas improvisaron una 
escalera con lo que encontraron para 
subir al techo. No paraba de llover. Se 
taparon con camperas y se abrazaron 
durante seis horas.

“Los vecinos nos avisaron de que 
evacuarían el barrio porque venía 
otra crecida. Nos desesperamos por
que veíamos que todos se iban y 
nosotros estábamos atrapados en el 
techo. El agua no bajaba, venía con 
mucha violencia”, recordó.

Desde su posición, vieron pasar 
autos con las luces encendidas, sin 
poder distinguir si había gente aden
tro. También flotaban árboles y jue
gos de plaza. Un vecino cayó del 
techo y murió: fue una de las vícti
mas fatales de la tragedia.

“Nos lanzaron una soga desde la 
casa de enfrente para que pudiéra
mos cruzar. La atamos a una ventana. 
Entré en pánico y no recuerdo cómo 
crucé”, dijo Liliana.

“El 15-F marcó un antes y un des
pués en mi vida. Perdí todas mis 
fotos, no me quedó ningún recuerdo. 
En minutos, mis pertenencias de 
muchos años se convirtieron en 
basura. Lo peor es el miedo: el cuer
po tiene memoria. Aún recuerdo el 
ruido del río crecido”, remarcó.

Uno de sus hijos perdió su vida 
tiempo antes de 2015, y lo que más 
lamenta es haber perdido todas las 
fotos y los recuerdos.

En su conclusión, argumenta que 
vive al lado del monte con miedo a 
que se queme, se inunde, a la tala

Las cifras oficiales 
enumeran ocho 
muertos, pero en las 
Sierras Chicas creen 
que son muchos más.

mailto:avaras@lavozdelinterior.com.ar
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indiscriminada. “No hay control de 
nada. No quieren ver el impacto que 
significa”, dijo.

El río buscó su cauce
La corriente de agua destruyó 

barrios enteros: arrasó calles, puen
tes, clubes y plazas; los ríos desbor
daron y se perdió el control total 
sobre ellos. Especialistas explican 
que muchos cauces fueron modifica
dos para urbanizar las zonas aleda
ñas, y algunas hipótesis indican que 
la crecida del 15 de febrero fue un 
intento del río por volver a su recorri
do original.

“Necesitamos cuidar mejor nues
tros cauces y arroyos para que no 
vuelva a ocurrir lo de 2015. Hay que 
frenar el desmonte, la avanzada 
inmobiliaria y la explotación de can
teras. Si vuelve a llover así, será peor”, 
advirtió Cecilia Michelazzo, integran
te de la Asamblea del Monte de 
Unquillo.

Según Michelazzo, el estado de las 
cuencas es aún más crítico que en 
2015 y las medidas tomadas han sido 
insuficientes. En la región se imple- 
mentaron sistemas de alerta tempra
na y obras de desagüe, pero aún que
da mucho por hacer.

La solidaridad de los vecinos
El barrio San Clemente, en Villa 

Allende, fue uno de los más afecta
dos. Matilde Fons recuerda que esta
ba cocinando cuando comenzó a ver 
sillas arrastradas por el agua. Minutos 
después, el agua brotaba de los ino
doros y se filtraba por el suelo. En 
poco tiempo, les llegaba a las rodillas.

Matilde, su hijo y su nuera subie
ron al techo, desde donde vieron 
cómo el Club Sport se convertía en 
una laguna. Permanecieron allí hasta 
las 20, cuando militares los rescata
ron con sogas y los trasladaron a otra 
vivienda en barrio San Alfonso.

Al otro día intentaron volver. Todo 
estaba roto, había 50 centímetros de

Qué se hizo para evitar 
que volviera a suceder

Desde aquel febrero de 2015, los 
municipios trabajaron mancomuna- 
damente para implementar un siste
ma de alerta temprana que deriva en 
un plan de contingencia. El sistema 
permite conocer los riesgos, hacer un 
seguimiento técnico y agilizar la 
comunicación entre localidades. 
Crearon, además, un protocolo de 
evacuación por si se repite una situa
ción similar a la del 15 de febrero.

Cada determinado tiempo, los 
municipios efectúan pruebas para 
asegurar el correcto funcionamiento 
de las sirenas del sistema. Están ubi
cadas en los postes de los diferentes 
barrios y las activan durante cortos 
períodos de tiempo. Los agentes de 
Defensa Civil están capacitados para 
trabajar en cualquier situación simi
lar que lo amerite.

Diagramaron también un mapa de 
las zonas con mayor riesgo de inun
dación en las cuencas de Río Ceba- 
llos y de Saldán que fue resultado del 
análisis de un estudio de varios años.

Además, se mantiene el nivel del 
dique La Quebrada por debajo del 
nivel de vertedero, para evitar que 
evacúe el agua por el río en caso de

barro. Entró 1,60 metros de agua. 
Durante dos semanas estuvieron 
limpiando.

“Nos quedamos sin nada, ni ropa 
interior teníamos. Nos trajeron ropa, 
comida y donaciones. Los militares 
repartían viandas. Mucha gente soli
daria vino con secadores, con baldes 
y con palas. Poníamos maderas en el 
suelo para poder caminar”, recordó.

No hubo aviso
de otras localidades
El 14 de febrero se estaban llevan

do a cabo los tradicionales carnava
les de Unquillo. Comenzó a llover y 
se suspendió antes de que finaliza
ran. Bomberos voluntarios de la loca
lidad recibieron llamadas con avisos 
de árboles caídos y daños de la lluvia. 
Evacuaron a las familias que vivían a 
la vera del río.

Al mediodía del 15, comenzaron 
las alertas más preocupantes. Pablo 
Calderón es bombero voluntario y 
recuerda que rescató a una señora de 
80 años y a muchas familias. Algunas 

una creciente extraordinaria.

Ordenamiento territorial
Luego del desastre que significó la 

inundación, desde el Gobierno pro
vincial se impulsó una medida para 
buscar el ordenamiento territorial.

El plan director de Sierras Chicas 
fue elaborado por el Instituto de Pla
nificación Metropolitana (Iplam), que 
creó la Provincia, con el objetivo de 
cuidar las cuencas hídricas y ordenar 
el crecimiento urbano, con la protec
ción de 59.598 hectáreas.

Significaría ese diseño que en el 
70,7% de los ejidos que pretenden los 
municipios de la región no se 
podrían realizar urbanizaciones ni 
emprendimientos rurales ni indus
triales. Y dejaba el 14,7% para el avan
ce urbano más otro 14% para uso 
agropecuario.

Se envió a la Legislatura de Córdo
ba para convertirlo en ley, pero nunca 
superó los debates en las comisiones 
y quedó en el olvido.

No obstante, hay posibilidad de 
que en las próximas semanas se 
insista desde la Provincia sobre un 
plan territorial para el sector. 

de ellas ya estaban en los techos de 
sus viviendas. Se había cortado la luz 
y la comunicación era limitada.

“Presentíamos que algo no estaba 
bien. No hubo aviso previo de las 
otras localidades. Hubo falta de coor
dinación y planificación. Claramente, 
la prevención falló. Trabajamos 
mucho para restablecer los caminos, 
sacando autos de los puentes, ayu
dando a sacar barro, repartiendo las 
donaciones”, relató Pablo.

CÉSAR HEREDIA

MATILDE FONS. Perdió todas sus pertenencias porque el agua inundó su casa.

Mapa del desastre
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Nuevos jueces 
de la Corte.
El Gobierno no 
tiene los votos 
e insiste en “los 
dos o ninguno” 
CONGRESO. Francos reconoció que aún no tienen los dos tercios en el Senado y ratificó la intención de que ambas designaciones avanzaran en conjunto. Juez sigue rechazando.

La Voz

LAVOZ/ARCHIVO

POLÉMICO. La postulación de Lijo aún no encuentra aval y se especula con un "salvataje" de la postulación de Cristina Kirchner.

Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos Aires

E
l Gobierno aún no tiene 
garantizados los votos para 
nombrar en la Corte Supre
ma de Justicia al juez Ariel 
Lijo e insiste en su estrategia de que 

la designación avance en conjunto 
con la del otro candidato, Manuel 
García-Mansilla. Ambas definiciones 
surgieron del jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, y acrecentaron la 
incertidumbre en el Senado, donde el 
desenlace es incierto.

“La estrategia no se modificó. El 
Presidente fue muy claro cuando dijo 
‘los dos o ninguno’. Habrá que ver 
cuáles son las fórmulas para llegar a 
esa posición que mantiene el Presi
dente”, expresó Francos. Agregó que, 
aunque el pliego de Lijo ya tiene dic
tamen, ahora debe reunir los dos ter
cios de los votos en el recinto (48 
sobre 72, si están todos los senadores 
presentes) y “no es un tema que esté 
resuelto todavía”.

El funcionario no descartó que, 
finalmente, el presidente Javier Milei 
busque avanzar con Lijo en la Cáma
ra Alta y designe por decreto al aca
démico García-Mansilla, que es más 
resistido por sus posturas calificadas 
como conservadoras. “El Presidente 
decidirá si designa por decreto en 
comisión al otro juez”, afirmó el jefe 
de Gabinete en declaraciones a 
Cadena 3 Rosario.

La Constitución Nacional, en el 
artículo 99, inciso 19, le da al presi
dente la facultad de cubrir vacantes 
que requieran acuerdo del Senado 
por un año, mientras esté en receso. 
Por eso es que, si Milei se decide por 
el decreto, debería firmarlo antes del

1Q de marzo, cuando comienzan las 
sesiones ordinarias.

Las negociaciones en el Senado 
transcurren bajo el más férreo her
metismo y la expectativa es si el ofi
cialismo incluirá el pliego de Lijo (que 
obtuvo las nueve firmas necesarias 
en la Comisión de Acuerdos) en la 
sesión del próximo jueves 20, cuan
do la idea es tratar la suspensión de 
las Paso y las leyes de reincidencia y 
reiterancia, y de juicio en ausencia.

Para completar la Corte, el oficia
lismo (que tiene tan sólo seis inte
grantes propios) necesita de Unión 
por la Patria, que ya hizo un primer 
guiño al aportar tres de las nueve fir
mas para el dictamen de Lijo. Pero las 
incógnitas también alcanzan al PRO, 
a la UCR y a un amplio espectro de 
bloques provinciales.

El año pasado, el expresidente 
Mauricio Macri había calificado 
como un “error” la postulación de 
Lijo, por lo que La Libertad Avanza 
necesita “ablandar” al PRO. La UCR, 
por su parte, aún no sentó una postu
ra institucional sobre el candidato, 
aunque el jefe del bloque, Eduardo 
Vischi, firmó el dictamen. El titular 
del radicalismo, Martín Lousteau, 
había expresado que la decisión se 
tomaría dentro del partido y en con
junto con los gobernadores radicales.

Hasta el momento, los senadores

Las dificultades de 
Milei para designar a 
Lijo son similares a las 
dificultades que ficha 
limpia representa para 
Cristina Kirchner. 

que rechazan más enérgicamente a 
Lijo son el formoseño Francisco 
Paoltroni, exintegrante de La Libertad 
Avanza y cercano a la vicepresidenta 
Victoria Villarruel, que también se 
opone, y el cordobés Luis Juez, hasta 
hace poco jefe del bloque PRO.

“Como le dije al Presidente el año 
pasado, no tengo ninguna posibilidad 
de acompañar. Para mí Lijo es todo lo 
que está mal en la Justicia”, ratificó 
Juez en diálogo con radio Rivadavia. 
El cordobés insistió en que “Lijo es 
un operador político en el ámbito de 
un tribunal”. Igual aclaró que su opo
sición a la candidatura no hace mella 
en su apoyo a Milei: “Yo lo banco a 
Milei a morir, pero lo banco desde 
mis convicciones. Es una locura pro
mover un pliego de un magistrado 
que es un operador judicial”.

Las otras dos representantes por 
Córdoba, Carmen Álvarez Rivero 
(PRO) y Alejandra Vigo (Unidad 
Federal), también habían dejado tras
cender su rechazo. En el caso de la 
peronista Vigo, porque quiere que la 
reemplazante de Elena Highton de 
Nolasco sea una mujer para que se 
respete el cupo femenino. No obstan
te, ahora anunció que se abstendrá.

Lijo también fue impugnado por 
distintas asociaciones de la sociedad 
civil y la Coalición Cívica de Elisa 
Carrió. “Denunciamos los pactos cor
porativos en marcha, presentamos 
impugnaciones en el Ministerio de 
Justicia y en el Senado, nos sumamos 
y movilizamos la campaña *LijoNo, 
participamos de las audiencias orga
nizadas por la sociedad civil e incluso 
les exigimos al PRO y a la UCR que 
rechazaran el pliego”, subrayó este 
viernes el diputado y presidente del 
partido, Maximiliano Ferrare.

Milei pidió al Senado el 
ascenso de militares retirados

El presidente Javier Milei solicitó 
al Senado de la Nación el ascenso 
de 15 tenientes coroneles que el 
gobierno de Cristina Kirchner frenó 
debido al parentesco que tenían 
con condenados por delitos de lesa 
humanidad cometidos durante la 
última dictadura militar.

La mayoría de los expedientes 
que serán analizados por la Cámara 
Alta datan de 2010 y la decisión que 
tomó el comandante en jefe de las 
Fuerzas Armadas es que a esos 
efectivos, que ya están retirados, se 
les reconociera el grado de coronel 
a partir del 31 de diciembre de 2018.

“Se termina una injusticia. A esos 
militares los castigaron por consi
derar que eran culpables de lo que 

OTRO FRENTE. El Gobierno quiere ascender a coroneles "bochados" por los K.

habían hecho sus padres o sus tíos. 
Decían que no podían ascender 
porque se criaron en casas de 
represores, por portación de apelli
do”, explicaron a Infobae fuentes 
oficiales.

La crítica apunta a la gestión que 
durante el kirchnerismo ejecutó 
Nilda Garré, quien les dio interven
ción a los organismos de derechos 
humanos en los ascensos.

En el mensaje firmado por Milei, 
se advierte que “el personal en con
sideración ha reunido en oportuni
dad de su propuesta de promoción 
las condiciones exigidas por la Ley 
para el Personal Militar N’ 19.101 y 
sus modificatorias”. Nueva polémi
ca en la Cámara Alta.

LAVOZ/ARCHIVO
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CRÍTICAS. Antes de ser anunciado como titular de Ambiente nacional. Fernando Brom criticó al Gobierno y podría no asumir.

Brom podría ser 
echado antes de que 
asuma en Ambiente

MÁSY MENOS¿Estamos todos adentro en la economía de Milei?
JuanTurello

Especial

CRÍTICAS. El anunciado funcionario hizo declaraciones que cayeron mal en la Rosada.
Horacio Aizpeolea
Corresponsalía Buenos Aires

Las críticas del flamante subse
cretario de Ambiente, Fernando 
Brom, al manejo del Gobierno de los 
incendios patagónicos trajeron 
incertidumbre sobre la formaliza- 
ción de su designación. La inespera
da situación ocurrió al término de 
una semana que empezó con sacu
dones en el staff del Gobierno, por 
la decisión del presidente Javier 
Milei de echar a Mariano de los 
Heros de la Anses y a la hija de 
Domingo Cavallo de la representa
ción argentina ante la OEA.

“Son las expresiones de alguien 
que no se ha interiorizado en la fun
ción y en todo lo que hemos hecho 
en función de la catástrofe de los 
incendios”, dijo el vocero presiden
cial Manuel Adomi sobre las decla
raciones que horas antes había 
hecho Brom a radio Mitre.

En esa entrevista, Brom expresó 
una autocrítica sobre la gestión del 
Gobierno en los incendios foresta
les. “El tema de bosques y fuegos 
tiene prioridad cero. Es un tema que 
es una desgracia no solamente eco
lógica, sino humana. Así que hay 
que reparar, mitigar y sobre todo 
prevenir. Y en esto ya se está traba
jando transversalmente con otros

ministerios. Lo que hay que hacer es 
tratar de prevenir. Evidentemente no 
lo hemos hecho bien”, admitió. Has
ta su nominación a Ambiente, Brom 
fue titular de Asuntos Indígenas, de 
Jefatura de Gabinete.

Para Adomi, Brom “se pondrá en 
contacto con la profundidad del 
tema porque todavía no es funcio
nario, por lo tanto le falta informa
ción como para poder dar una con
clusión certera de lo que ocurre”.

“Un funcionario de gobierno no 
puede hablar sobre temas que des
conoce o no maneja perfectamente, 
pero Brom no es funcionario aún”, 
insistió Adomi. “Hasta que no asu
ma no lo confirmamos, pero clara
mente Brom es el posible nuevo 
subsecretario”, dijo el vocero.

La autocrítica de Brom que tomó 
por sorpresa a Casa Rosada ocurrió 
en un contexto sensible. El lunes 
pasado el presidente Milei anunció 
el despido de De los Heros de la 
Anses, al haber anunciado un pro-

Por los incendios, Milei 
tuvo un inerte cruce con 
la cantante María 
Becerra, quien recibió el 
apoyo de sus colegas.

yecto de reforma previsional por 
fuera de la agenda presidencial. Ese 
mismo día echó a Sonia Cavallo del 
cargo de embajadora ante la OEA. 
La acusó de conspirar junto a su 
padre contra el plan económico del 
Gobierno. “El impresentable Cava
llo”, calificó Milei al exministro.

El miércoles se conoció la renun
cia de la subsecretaría de Ambiente, 
Ana Lamas, agobiada por la emer
gencia patagónica.

Días antes, el Gobierno había 
dado de baja al procurador Rodolfo 
Barra y al secretario de Prensa, 
Eduardo Serenellini. La guillotina 
(palabra usada por Milei) fue aplica
da también al legislador porteño 
Ramiro Marra, que fue expulsado de 
La Libertad Avanza.

Las expresiones de Brom ocurrie
ron, además, en momentos en que 
el presidente Milei defiende la res
ponsabilidad de la ministra Bullrich 
en el manejo de los incendios pata
gónicos.

Esta semana se firmó el decreto 
81/2025 que transfiere al Ministerio 
de Seguridad la Dirección Nacional 
de Manejo del Fuego, que hasta aho
ra dependía de la Jefatura de Gabi
nete de Ministros.

Las próximas horas serán deter
minantes para el nombramiento for
mal de Femando Brom como subse
cretario de Ambiente. Ante la con
sulta de este medio, fuentes de Jefa
tura de Gabinete admitieron ayer no 
saber cuándo se hará la publicación 
en el Boletín Oficial. Brom podría 
tener el récord de haber sido echado 
antes de asumir.

H
ábil en sus eslóganes -no así 
en las soluciones ni en la 
gestión de gobierno-, el kir- 
chnerismo insiste en plan
tear una duda sobre la marcha de la 

economía, la cual puede ser clave en las 
elecciones legislativas del 26 de octubre 
próximo.

Un eventual triunfo de Cristina Kir- 
chner en la provincia de Buenos Aires 
pondría en suspenso numerosas inicia
tivas, ante la desconfianza de que en 
2027 pueda volver un gobierno estatis- 
ta, que reinstale lo que “la motosierra” 
cortó.

“Queremos una economía en la que 
todos estemos adentro”, es el latiguillo 
con el que, palabras más, palabras 
menos, el peronismo intenta desacredi
tar los logros del oficialismo en la 
macroeconomía.

El eslogan apunta al dato del tercer 
trimestre de 2024, en el que el número 
de desocupados se incrementó en 
281.300 trabajadores, mientras que más 
de 259 mil personas se incorporaron a 
la subocupación (trabajan 36 horas por 
semana y quieren trabajar más).

El año pasado, se perdieron 185 mil 
empleos formales, según datos oficiales, 
de los cuales casi 40 mil fúeron desafec
tados del sector público nacional.

El panorama se completa con el dato 
de que el 40% de los trabajadores se 
hallan “en negro”, como se los identifica 
habitualmente, aunque lo correcto es 
afirmar que no están formalizados.

El relato kirchnerista puede encon
trar resultados en esos segmentos, pero 
parte de un error conceptual.

Es la inflación la que verdaderamen
te va excluyendo en forma paulatina a 
amplios sectores de la población de los 
beneficios de una economía en desa
rrollo.

Sergio Massa, bajo la administración 
de la dupla Alberto Femández-Cristina 
Kirchner, dejó el gobierno en 2023 con 
una inflación de 211,4% anual.

No estaban todos dentro de la econo
mía, como reclaman ahora algunos diri
gentes.

¡Ay, el empleo!
La otra apelación es que la desacele

ración de la inflación no genera aún un 
círculo virtuoso en la producción y, por 
ende, en el empleo.

El reclamo tiene una base cierta Lue
go de la contención de los precios, la 
demanda social apunta a más y mejor 
trabajo.

Otra vez; los declarantes olvidan que 
la Argentina estuvo al borde de la hipe- 
rinflación.

El politólogo Andrés Malamud ya 
había advertido en el coloquio de la

Unión Industrial de Córdoba (UIC), en 
octubre último, que el oficialismo debía 
“vender” crecimiento y una mayor 
inclusión, luego de haber logrado la 
estabilización.

Otra vez: los proyectos de inversión 
no se desarrollan en una economía con 
elevada inflación.

Sucede que la estrategia de Milei de 
privilegiar las grandes inversiones en 
petróleo, en gas, en minería y en litio, 
entre otras, tardarán en generar un 
“efecto cascada” o de derrame sobre el 
resto de las actividades.

Además, las crisis permanentes pro
vocaron que miles de trabajadores no 
pudieran alcanzar las capacidades y 
habilidades que exige el mundo laboral.

La empresa de recursos humanos 
Manpower Group detectó que siete de 
cada 10 empresarios argentinos mani
festaron que enfrentan dificultades para 
encontrar el talento que necesitan.

La economía privada
Además del desarrollo de grandes 

inversiones, el Gobierno apunta al 
impacto que podrían generar las frituras 
privatizaciones en la inclusión de traba
jadores en la economía formal.

No obstante, el empleo tardará en 
crecer a partir de las transferencias de la 
Hidrovía -fracasada en medio de un 
escándalo- y de los corredores viales, 
como de las futuras ventas de las 
empresas de agua controladas por el 
Estado (por caso, Aysa, en Caba y 
Conurbano) y de las distribuidoras y 
generadoras eléctricas.

La transformación de Epec en socie
dad anónima es, por ahora, una cober
tura estatal ante esa demanda conteni
da en la Ley Bases.

¿Se producirá una inyección de capi
tal privado en la estatal cordobesa? La 
propuesta puede ser interesante, pero 
dependerá de la reacción de un sector 
delgremialismo lucifuercista.

Sobre los debates en torno de los 
“econochantas” y del atraso cambiario, 
el centro de estudios Idesa sostuvo que 
es más importante “hablar más de 
impuestos que de atraso cambiario”.

Advirtió, al respecto, que “la elimina
ción de impuestos distorsivos será a un 
ritmo demasiado lento para el que 
necesita la producción nacional”. Y 
sugirió avanzar en “la baja de la presión 
impositiva haciendo que los impuestos 
más neutrales absorban a los más dis
torsivos; por ejemplo, que el IVA absor
ba a Ingresos Brutos y las tasas munici
pales”.

La clave estará, entonces, en saber si 
la rueda de la economía promercado 
tiene la velocidad que esperan los bolsi
llos en un año electoral.
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Q
uienes tienen trato diario 

con él coinciden en dos 
características del gober
nador Martín Llaryora: 
optimismo y una obsesión por resol

ver los problemas que pueden afectar 
a su gestión.

Esos dos perfiles de su carácter 
están a prueba en sendos desafíos que 
afronta el gobernador; los reclamos de 
un sector del campo, liderados por la 
Sociedad Rural de Río Cuarto -y fogo- 
neados por la oposición-, y la paritaria 
docente, una discusión que fuentes 
oficiales y del gremio pronostican 
“áspera” y “prolongada”.

Ambos son capítulos que se están 
escribiendo, en la novela de la pulsea
da con el Gobierno provincial.

Hay un dato que marca que en el 
oficialismo existe el convencimiento 
de que no habrá consecuencias “preo
cupantes” para la gestión llaryorista, al 
menos por el reclamo de una porción 
de los productores agropecuarios por 
el aumento del impuesto Inmobiliario 
Rural; el gobernador analizó hasta últi
mo momento si iniciaba, como estaba 
prevista, la gira oficial por países ára
bes o la postergaba unos días.

Finalmente viajó el miércoles pasa
do. Una señal de que, al menos para 
Llaryora, no está en riesgo su plan de 
gestión “todo bajo control”, una defini
ción que suele repetir como un mantra 
uno de los ministros a los que más 
escucha el gobernador

No obstante, algunos sectores del 
campo sostendrán el reclamo para que 
el aumento del Inmobiliario Rural vaya 
en línea con la inflación del año pasa
do, que fue del 117,8% a nivel nacional.

LA TRASTIENDADocentes y ruralistas desafían el plan de Llaryora
Julián Cañas

jcanias@lavozdelinterior.com.ar

La Sociedad Rural de Río Cuarto y el 
denominado “Arco del Norte Agrope
cuario Provincial” se quejan por la 
suba del tributo y el impacto que tiene 
para el campo.

La estrategia del Gobierno provin
cial es acusar a esos dos sectores cam
pesinos de ser “opositores”.

La presencia del diputado nacional 
Rodrigo de Loredo en la asamblea de 
la Sociedad Rural de Río Cuarto, y el 
liderazgo que el diputado radical Luis 
Picat -hoy muy cercano a los liberta
rios- tiene en las organizaciones rura
listas del norte cordobés, le sirven al 
oficialismo para “politizar" una discu
sión que debería ser concreta; ¿es 
correcto el aumento cargado en los 
cedulones del Inmobiliario Rural?
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MARTÍN LLARYORA. El desafío 
que le plantean docentes y ruralistas.

Entre los llaryoristas, también 
sobrevuela una certeza que les frunce 
el ceño; creen que los productores 
agropecuarios no le reclaman al presi
dente Javier Milei por la eliminación de 
las retenciones con la misma vehe
mencia con la que se quejan por la 
suba del impuesto provincial

El radicalismo y el juecismo insisti
rán el mes próximo en la Legislatura, 
con el intento de retrotraer el aumento 
de impuestos. Es poco probable que 
tengan éxito.

El PJ ya tendría los votos para recha
zar el intento opositor de dos legisla
dores que no son del bloque oficialista, 
pero que generalmente votan a favor 
del Gobierno.

Esa votación seguramente alimen
tará las sospechas sobre una supuesta 
compra de votos por parte del oficia
lismo, que De Loredo denunció sin 
eufemismos a través de sus redes 
sociales.

El problema es que hay un par de 
dirigentes de su partido que están 
alcanzados por esa grave sospecha.

Docentes, a la carga
Por otro lado, el secretario General 

de la Gobernación, David Consalvi, se 
volvió a ver las caras este viernes con 
los dirigentes de la cúpula del gremio 
docente (UEPC).

La paritaria docente es una cuestión 
que preocupa más en el Centro Cívico 
que los reclamos por la suba de 
impuestos. El gremio tiene la presión 
de las bases docentes, en las que el 
descontento por los salarios que perci
ben es muy mayoritario.

La UEPC planteó en la primera reu

nión que el salario docente provincial 
perdió el año pasado el 12% de su 
poder adquisitivo. Quiere recuperarlo, 
aunque en etapas.

También reclaman el bono de $ 100 
mil que el resto de los estatales perci
bieron en enero, como acordaron en la 
pasada paritaria.

De otro lado del mostrador, los fún- 
cionarios llaryoristas ofrecerán 
aumentos en línea con la inflación y 
pondrán en la mesa de discusión dos 
temas que para los docentes parecen 
derechos adquiridos; el Fondo de 
Incentivo Docente (Fonid), que la 
Nación eliminó pero la Provincia viene 
pagando, y el boleto educativo que 
beneficia a docentes y a sus hijos en 
edad escolar y universitaria.

Será una pulseada fuerte, que el mes 
próximo incluirá a los restantes gre
mios estatales. Los sindicalistas saben 
que, el año pasado, la mayor parte del 
ajuste de Llaryora pasó por salarios 
públicos y por las jubilaciones provin
ciales.

Hay números incontrastables, que 
los gremios tienen muy presentes. En 
el último mes de la gestión de luán 
Schiaretti, los salarios y las jubilacio
nes se llevaron el 52% de los egresos 
de la Provincia. Ese número hoy está 
en el 42%.

Imitando a Milei, la motosierra de 
Llaryora podó el 10% de los ingresos 
de los estatales.

El debate por el aumento de 
impuestos y por la discusión paritaria 
es un campo con espinas que debe 
atravesar la gestión de Llaryora. Esas 
espinas generan más heridas en el 
arranque de un año electoral.

Gobierno y UEPC iniciaron 
las paritarias a días del 
comienzo del ciclo lectivo
CUARTO intermedio. El gremio pretende recuperar el poder adquisitivo perdido durante 2024 y que los docentes cobren el bono de $ 100 mil.

salarial; eso planteamos”.
Además, Cristalli remarcó que “la 

totalidad de los docentes -privados y 
oficiales- deben cobrar el bono 
extraordinario de $ 100 mil, como ya 
lo hizo una parte de los jubilados y la 
totalidad de los demás agentes públi
cos”. Incluso, desde el gremio se 
planteó la necesidad de “que se con
tinúe con el blanqueo de las sumas 
no remunerativas, porque eso 
impacta en el escalafón y en el cálcu
lo del haber jubilatorio".

En tanto que en la reunión se con
firmó la “continuidad del Boleto
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RECLAMO. El año pasado, la negociación 
fue larga y hubo protestas docentes.

Guillermo Heredia
gheredia@lavozdelinterior.com.ar

La Unión de Educadores de la Pro
vincia de Córdoba (UEPC) y repre
sentantes del Gobierno provincial 
iniciaron ayer las conversaciones 
paritarias de cara al inicio del ciclo 
lectivo 2025, previsto para el 20 de 
febrero, en el caso de los primeros 
años de cada nivel.

En la reunión, la conducción del 
gremio puso sobre la mesa las nece
sidades de los docentes, entre ellas, 
recuperar los 12 puntos porcentuales 
del poder adquisitivo perdido duran-

Apross. El gremio pidió la 
eliminación del Fosaet, que ahora 
está suspendido hasta abril. Se trata 
del Fondo Solidario de Atención para 
Enfermedades Emergentes e 
Innovación Tecnológica que 
estableció el directorio de Apross.

te 2024 y que todos puedan cobrar el 
bono de $ 100 mil que ya percibió el 
resto de los empleados públicos.

En representación del Gobierno 
estuvieron el secretario General de la 
Gobernación, David Consalvi, y el 
titular de la secretaría de Capital 
Humano, Gustavo Panighel. Ambos 
se comprometieron a trabajar duran
te el fin de semana sobre las inquie
tudes presentadas y acordaron un 
segundo encuentro para el próximo 
lunes, donde acercarán una propues
ta que luego el gremio se encargará 
de discutir y debatir con las bases.

Por UEPC estuvo presente su 
secretario general, Roberto Cristalli, 
quien al término del encuentro trazó 
un panorama de los requerimientos 
presentados; “Este año no sólo debe
mos acompañar la inflación, sino que 
hay que recuperar el poder adquisiti
vo. Y para eso no va a alcanzar con 
acompañar el IPC (índice de precios 
al consumidor). Nos parece que una 
de las maneras sería adelantar pauta

Educativo desde el 17 de febrero en 
toda la provincia”, también se planteó 
“la necesidad de las actualizaciones 
del valor de las asignaciones familia
res”, retrasadas por el proceso infla
cionario.

Tope salarial
Tal como ocurrió en enero, de no 

mediar turbulencias 2025 será un 
año en el que la inflación quizás rom
pa hacia abajo el 2% actual y se acer
que al 1%, algo que no ocurre desde 
2020. Y esa referencia es la que el 
Gobierno nacional quiere utilizar 
para ponerles un techo a todas las 
paritarias a través de la intervención 
de la Secretaría de Trabajo, que no 
homologa ningún acuerdo -por más 
que sea entre privados- si no está en 
consonancia con sus pretensiones.

Durante el segundo semestre de 
2024 algunos ingresos comenzaron 
una mínima recuperación, por la 
desaceleración de la inflación y “la 
paz” cambiaría. Si bien el dato es 
válido para los salarios efectivos del 
sector privado registrado (Sipa), 
“también aumentaron los ingresos de

los informales y no asalariados”. 
Todo en un contexto donde durante 
el primer año de la gestión de Javier 
Milei se perdieron casi 185.000 pues
tos de trabajo entre diciembre de 
2023 y noviembre de 2024.

Acuerdos
Ayer la Asociación Bancaria cerró 

un nuevo acuerdo paritario en línea 
con la inflación, un mecanismo de 
ajuste que el gremio acordó con las 
entidades patronales. “Según lo esta
blecido, se deberán actualizar los 
salarios tomando como referencia la 
inflación de enero (2,2%)”, señalaron 
desde la entidad conducida por el 
diputado Sergio Palazzo. Así, el bási
co inicial de un empleado bancario 
quedó fijado en S 1.684.773,23.

Otro de los que ya cerraron su 
paritaria es Camioneros, que por el 
período diciembre/febrero acordó 
un 5,5%, además de un bono de 
S 600 mil. El acuerdo de los repre
sentados por Hugo Moyano suele uti
lizarse como “referente” para el resto.

También la Unión Obrera Metalúr
gica (UOM) acordó un número simi
lar: 12,3% para el período noviem- 
bre/marzo, mientras que la Federa
ción Argentina de Empleados de 
Comercio y Servicios (Faecys) pactó 
un 5,1% para los meses de enero a 
marzo.

Distinto es el panorama de los 
empleados públicos de nivel nacio
nal, donde las paritarias no existen y 
el Gobierno sólo otorga aumentos 
unilateralmente. Un caso testigo es el 
de los docentes, que hasta acá aún ni 
han sido citados para iniciar las con
versaciones salariales a escasos días 
del inicio de un nuevo ciclo lectivo.

mailto:jcanias@lavozdelinterior.com.ar
mailto:gheredia@lavozdelinterior.com.ar
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Kraisman no declaró y amaga 
con la figura del “arrepentido”
CONTRATOS EN LA LEGISLATURA. El cacique del peronismo en la seccional 12 seguirá detenido. El abogado defensor busca la excarcelación con el argumento del bajo riesgo procesal.
Juan Manuel González
¡mgonzalez@lavozdelinterior.com.ar

Guillermo Ceferino “el Puma” 
Kraisman (61), exfuncionario e histó
rico puntero del peronismo en la sec
cional 12, se abstuvo de declarar ayer 
ante Franco Mondino, fiscal en lo 
Penal Económico.

Hizo lo propio Luciana Castro (46), 
la mujer que, acompañada por Krais
man, quiso cobrar casi un millón de 
pesos haciéndose pasar por Virginia 
Martínez, una mujer de 37 años que 
cobraba un salario en la Legislatura 
de Córdoba aunque no prestaba fun
ciones. Kraisman y Castro seguirán 
detenidos. Martínez, en cambio, está 
en libertad y dice que es una damni
ficada.

El abogado de Kraisman, Javier 
Pafume, dijo que la prioridad de su 
estrategia es lograr que el exfuncio
nario peronista recupere la libertad: 
“Trabajamos sobre el riesgo procesal, 
sobre el fondo de la cuestión, de cara 
a la solución del proceso penal”.

La evaluación del riesgo procesal 
es determinante en los casos de pri
sión preventiva.

En ese marco, advirtió que está 
“viendo la posibilidad de que algunos 
de los imputados puedan adherirse a 
la ley del arrepentido” con “la finali
dad de tener algún beneficio en una 
eventual imposición de pena”.

Por ahora, los imputados son 
Kraisman (imputado por uso de DNI 
de otra persona y coautor de la tenta
tiva de defraudación calificada en 
perjuicio de la administración públi

Francioni: Hay un fin de ciclo del PI
LA VOZ

FIESTA NACIONAL DEL TRIGO.El intendente de Leones rechazó compartir la tradicional inauguración con funcionarios provinciales.
Fabián Francioni, el intendente de 

la ciudad de Leones, se bajó de la 
apertura de la Fiesta Nacional del Tri
go en señal de protesta contra el 
Gobierno provincial por la “tibieza” 
con la que los funcionarios de Martín 
Llaryora piden la “rebaja, pero no la 
quita” de las retenciones.

“No hay una sola crítica de verdad 
al Gobierno nacional. Nadie reclama 
que eliminen las retenciones, como 
hacían cuando gobernaba Cristina. 
Ahora (Javier) Milei no manda plata 

ca en calidad de coautor) y Castro 
(falsificación de documento privado, 
uso de DNI de otra persona y tentati
va de defraudación calificada en per
juicio de la administración pública).

Al momento de ser detenida. 
Castro se desempeñaba como coor
dinadora de actividades en el polide- 
portivo social de barrio Ituzaingó 
Anexo. Este predio y otros 55 disemi
nados en toda la ciudad fueron trans
feridos, en julio del año pasado, por la 
Provincia a la Municipalidad de 
Córdoba. En el caso de esta mujer, el 
traslado de su cargo a la comuna 
capitalina nunca se materializó 
administrativamente.

Así lo informó la Municipalidad a la 
Fiscalía en lo Penal Económico, que 
requirió vía oficial esa precisión. En 
principio, Castro habría mantenido 
su relación contractual con la admi
nistración provincial. La confirma
ción de que Castro ya no integra la 
plantilla de empleados públicos 
debería surgir de la investigación que 
realiza el fiscal Mondino.

La "empleada fantasma"
Por su parte, Gustavo Castellano, el 

abogado de Virginia Martínez, la titu
lar de la cuenta y “empleada” de la 
Unicameral, sostiene que Kraisman y 
Castro fueron los responsables de 
gestionar el contrato de empleo e 
intentar retirar el dinero de la sucur
sal del Banco de Córdoba en barrio 
General Paz. Estas cuentas se abren 
por defecto, por lo que no es necesa
rio que el titular concurra personal
mente a la entidad.

para el incentivo docente, no manda 
plata para la Caja de Jubilaciones, no 
manda un peso para obra pública, y 
tampoco elimina las retenciones. No 
hay reacción del gobierno de Llaryo
ra, porque es un gobierno de fbcus 
group que no entiende que hay un fin 
de ciclo si no reacciona”, dijo a La Voz 
el dirigente del sur provincial muy 
cercano a Cristina Fernández.

Francioni pegó el faltazo a la aper
tura formal de la Fiesta Nacional del 
Trigo que encabezó la vicegoberna
dora (a cargo del Ejecutivo) Myrian 
Prunotto, quien llegó acompañada 
por los ministros de Bioagroindus- 
tria, Sergio Busso, y Cooperativas y 
Mutuales, Gustavo Brandán, y legis
ladores Carlos Carignano, Miguel 
Siciliano y Julieta Rinaldi.

Además, participan del evento el
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GUILLERMO KRAISMAN. El exfuncionario en el antiguo edificio de la Legislatura.

Como se recordará, la vicegober
nadora Myrian Prunotto reconoció 
que el contrato fue solicitado por un 
legislador, aunque hasta ahora no 
informó públicamente por quién. Sí 
se sabe que el contrato le asignaba a 
la mujer el rol de asistente legislativa 
nivel 3 y un sueldo de $ 878.361. El 
retiro que habrían intentado Krais
man y Castro contemplaba el salario 
del mes de diciembre y el proporcio
nal del aguinaldo. De acuerdo con la 
información brindada por la vicego
bernadora, el contrato de Martínez 
fue dado de baja.

El fiscal Mondino ha hecho tras
cender que el fin de la investigación 
será desentrañar el sistema de con
tratación de la Unicameral. En este 
caso, resta saber qué legislador (o 
legisladora) propició el contrato a 
nombre de Martínez cuyo haber 
habrían querido cobrar Castro y 
Kraisman los primeros días de enero.

secretario de Agricultura, Ganadería 
y Pesca de la Nación, Sergio Iraeta; 
funcionarios de Santa Fe y Entre Ríos 
y la Mesa de Enlace provincial.

“Salgan a batallar contra este 
Gobierno nacional que nos lleva a la 
pobreza”, reclamó Francioni.

“Vienen acá y son puro verso: no 
ponen lo que hay que poner ante este 
Gobierno nacional que está estrujan
do al campo, que le quita miles de 
millones de pesos y no los devuelve 
al pueblo. Dicen que reclaman por 
las retenciones, pero no son capaces 
de enfrentar a Milei porque les tienen 
pánico a las encuestas”, insistió Fran
cioni con sus críticas al peronismo 
provincial.

El domingo será la coronación de 
la reina nacional del Trigo, y se espe
ra que Francioni sí asista.

Franco Mondino 
El fiscal, en medio 
de las tormentas del PJ

El fiscal Franco Mondino está en el 
ojo de la tormenta: además de la 
investigación del contrato en la 
Legislatura, tiene sobre su 
escritorio la denuncia que la 
legisladora Luciana Echevarría 
realizó respecto de un eventual 
enriquecimiento ilícito por parte del 
exlegislador Oscar González, cuyo 
capítulo de posible lavado de activo 
está en la Justicia federal y 
mantiene preso al histórico 
dirigente del oeste cordobés. 
Es posible que el abogado de 
González, Miguel Ortiz Pellegrini, 
intente que el caso pase a la 
fiscalía de Mondino.

LA VOZ

RODRIGO DE LOREDO. Jefe 
del bloque UCR en Diputados.

Estatales: 
el SEP 
cruzó
a De
Loredo
POLÉMICA. El radical dijo que aumentó el número de estatales, pero el Gobierno lo desmintió. Ahora, el gremio trata de ignorante al diputado.

LA VOZ

FABIÁN FRANCIONI. Intendente de
Leones.

El Sindicato de Empleados 
Públicos de Córdoba (SEP) cues
tionó duramente al diputado 
nacional Rodrigo de Loredo por la 
denuncia que hizo sobre el 
“supuesto pase a planta perma
nente de cinco mil trabajadores en 
la administración pública de la 
Provincia”.

El gremio, cuya conducción tie
ne muy buena sintonía con el 
gobierno de Martín Llaryora, 
remarca que el jefe de bancada 
del radicalismo en la Cámara de 
Diputados realizó una denuncia 
“con fuerte impacto mediático” 
basándose en “supuesta informa
ción oficial de la Caja de Jubilacio
nes”. El comunicado en contra de 
De Loredo se titula “Ignorancia e 
incoherencia”. En el texto, el SEP 
sostiene que “a lo largo de su his
toria ha hecho de la lucha contra 
el trabajo precario una de sus 
principales banderas y que ha 
impulsado y logrado el pase a 
planta permanente de miles de 
trabajadores que acumulaban 
años de empleo precario en el 
Estado provincial", motivo por el 
que “rechaza la denuncia del 
diputado nacional De Loredo”.

En su argumentación, el comu
nicado sostiene que la informa
ción provista por el diputado radi
cal es de una “total falsedad que 
evidencia su ignorancia sobre el 
tema”. Incluso, dicen desde el SEP, 
De Loredo “desnuda su verdadero 
pensamiento: se opone al trabajo 
decente en el Estado”.

mailto:mgonzalez@lavozdelinterior.com.ar
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Energía renovable. 
Paneles solares para la 
producción de lácteos
electricidad. El sistema puesto en marcha por Manfrey genera 85 mil kWh y reduce costos.

E
n línea con su estrategia de 
integración vertical y com
promiso con la sostenibili- 
dad, la cooperativa láctea 
Manfrey, con sede en Freyre (depar

tamento San Justo), incorporó paneles 
solares para generar 85 mil kWh de 
energía solar fotovoltaica.

La empresa Max Energía fue la 
encargada de relevar, diseñar e insta
lar el sistema solar que le permite a la 
cooperativa generar electricidad, 
ahorrar al dejar de comprar electrici
dad a la distribuidora y colaborar con 
el medioambiente.

Además, esta instalación fotovoltai
ca le permite reducir su huella de car
bono, evitando consumir electricidad 
de fuentes de energía tradicionales.

“Desde hace unos años impulsa
mos un plan de inversión muy fuerte 
para el cuidado del medioambiente 
con múltiples acciones, tales como: 
tratamiento de efluentes, parquiza- 
ción del predio con casi 800 árboles 
nuevos, diseño integral para que las 
vacas se encuentren en óptimas con
diciones, recuperación de estiércol, 
entre otras. De allí que nos contacta
mos con Max Energía para que nos 
hiciera un estudio que nos permitiera 
conocer la inversión, el ahorro y la 
generación solar”, comentó Ercole 
Felippa, presidente de Manfrey.

El sistema fotovoltaico ongrid 
(conectado a la red de distribución) 
permite generar y autoconsumir la 
electricidad que generan los paneles 

solares. Si hubiera excedentes entre el 
consumo y la generación, se inyectan 
(se venden) a la distribuidora local los 
kWh que sobren.

“Luego de realizar un estudio a 
medida para el tambo, convinimos en 
instalar 92 paneles solares Trina 
(marca Tier 1) de 575 Wp y un inversor 
Huawei trifásico de 50 kW. Este siste
ma le permite a Manfrey generar 
aproximadamente 85.000 kWh al 
año”, explicó Darío Calderón, socio 
gerente de la empresa proveedora de 
la tecnología, quien a su vez es con
sultor internacional. “

Argentina tiene una matriz energé
tica muy rica. Generar el kWh cuesta 
la mitad que en otros países. “Es algo 
que debemos valorar y desarrollar 
para continuar posicionándonos en la 
región”, agregó, el empresario.

El tambo- donde se instalaron los 
paneles- está diseñado para alojar 
1.200 vacas distribuidas en cuatro 
galpones y recrea condiciones ópti
mas de confort para los animales.

Negocios
GENTILEZA MAX ENERGÍA

FREYRE. El tambo robotizado de la empresa sirve de soporte para los paneles.

Cada módulo está equipado con 
robots de ordeñe que permiten ope
raciones más eficientes y reducen el 
estrés del ganado, marcando un avan
ce clave para la industria láctea en 
Argentina.

El objetivo es optimizar la produc
ción y mejorar el bienestar animal, 
buscando consolidar a la empresa 
láctea como referente en innovación 
dentro del sector. De los cuatro 
módulos proyectados, uno ya está en 
pleno funcionamiento; alberga 280 

vacas que producen más de 30 litros 
por día. Este tambo ha sido el piloto 
para la incorporación de energía 
renovable.

“En 2023, Manfrey cumplió 80 años 
y durante su trayectoria siempre 
desarrolló un modelo de producción 
de manera eficiente. Ahora, la combi
nación de tecnología avanzada y 
energías renovables posiciona a la 
cooperativa como un referente en 
innovación dentro del sector lácteo”, 
aseguró Felippa.

1
.700 tiendas distribuidas en 76 
países tiene la cadena francesa 
de ropa y equipamiento depor
tivo Decathlon. Y este verano, 
una de ellas llegó al puesto número 

uno de facturación mundial gracias a 
los argentinos.

Se trata de la ubicada en la isla de 
Florianópolis, Brasil, ese archipiélago 
con 42 playas de ensueño que esta 
temporada arde como destino de 
vacaciones para miles de familias. 
Mientras por aquí el debate en tomo 
del “dólar atrasado” se caldea y saca de 
las casillas al Presidente, cordobeses, 
bonaerenses, santafesinos, correntinos 
y demás “saquean” los exhibidores de 
Decathlon. Encuentran allí y en otras 
tiendas productos a mitad de precio 
que en Argentina, o más aún.

El uso del verbo “saquear” es casi 
literal: el tiempo récord en que los 
compatriotas vacían los estantes 
mereció notas en distintos medios 
brasileños, como NDTV y la revista 
de negocios Exame.

A esta última, Liana Kerikian, 
directiva de Decathlon, le reveló el 
curioso récord de facturación de la 
tienda y le precisó que se debe a que 
a diario recibe hasta cinco mil clien
tes, 90% argentinos, hecho que los 
obliga a abastecerla seis veces a la 
semana desde el centro de distribu
ción de San Pablo.

El episodio es una gran postal del 
fenómeno y de la discusión del

NEGOCIO REDONDO¡Regresó el consumo! Pero del otro lado de la frontera
momento: el “dólar barato” y su sos- 
tenibilidad en el tiempo. También se 
asocia a otra eterna controversia 
nacional: el alto nivel de precios 
internos de productos como indu
mentaria y tecnología.

Su impacto se adivina, de hecho, 
en el índice de inflación de enero: el 
rubro indumentaria fue el único con 
deflación del -0,7%, y el principal 
motivo es la falta de demanda.

La salida masiva de argentinos a 
vacacionar al exterior, en especial a 
Chile y a Brasil, converge en plena 

temporada con el turismo de com
pras. Datos del Indec confirmaron 
que entre turistas y excursionistas 
(quienes van y vienen en el día), en 
diciembre salieron del país más de 
1,3 millones de argentinos, casi el 
doble que en igual mes de 2023.

Los turistas que vacacionaron en 
Chile gastaron el 40% de su dinero en 
compras, principalmente de ropa, 
calzado, productos tecnológicos, 
electrodomésticos y elementos para 
el vehículo.

Las colas en pasos fronterizos con

firman que en enero y en febrero ese 
éxodo fue muy superior, y también el 
consumo.

Datos del Banco Central difundi
dos por el economista Christian 
Buteler revelan que el gasto con tarje
ta de crédito en dólares en enero fue 
el más alto de los últimos 15 años: 
U$S 865 millones que no incluyen lo 
consumido a través de billeteras vir
tuales ni tarjeta de débito, dos medios 
de pago tanto o más utilizados.

De hecho, una novedad de este 
verano en Brasil son las billeteras que 
permiten cargar pesos en cuenta y 
pagar allá en reales, utilizando el sis
tema Pix de transferencias inmedia
tas. Una estimación “conservadora” 
realizada desde KamiPay, la empresa 
que provee de tecnologías a la mayo
ría de ellas (Beto, Cocos, Lemon, 
Takenos, Fiwind y Plus) calculó que 
en enero todas procesaron al menos 
cinco millones de transacciones.

Estadísticas de la fintech confir
man que la indumentaria es el rubro 
líder dentro del consumo realizado 
por argentinos y que algunas de las 
principales tiendas donde se usó Pix 
son C&A, Adidas, Puma, Nike, Grupo 
SBF (Centauro, zapatillas deportivas) 
e Iguasport. Esta última, titular en 
Brasil de la operación de (otra vez) 
Decathlon.

Además de mostrar una reacción 
previsible en cualquier consumidor 
(si encuentra barato, compra), el 

regreso de semejante furor sugiere 
que el turismo de compras tiene un 
arraigo cultural muy propio en tos 
sectores medios argentinos.

Años de entrenamiento en stockeo 
merced a la alta inflación; el déjá vu 
del siempre gratificante “deme dos”, 
precios internos altos y la revancha 
luego de un 2024 con abstinencia for
zada de compras suntuarias debido a 
la pérdida de poder adquisitivo y a 
una nueva configuración del gasto en 
los hogares, mucho más presionados 
por costos fijos como servicios, 
alquileres, salud y educación. Recor
demos: 2024 redondeó un desplome 
del consumo masivo de casi 14%.

Pero a pesar de tanta compra esti
val, hay una diferencia importante 
con otros momentos de “dólar bara
to": el bajo nivel de tos salarios. El for
mal privado promedio medido en 
dólar blue por el economista Feman
do Marull se encuentra en tomo de la 
mitad del nivel de 2017 o del primer 
tramo de la convertibilidad, y a algo 
más de un tercio de tos U$S 3 mil que 
alcanzó en tos años de “plata dulce”. 
Eso se ve agravado por una precari- 
zación récord del mercado laboral, 
donde cuentapropistas e informales 
son la mitad de los empleados.

Son estas las razones que hacen 
aún más doloroso el volumen de 
ventas que se le escapó al comercio 
minorista argentino a través de tos 
pasos fronterizos.
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EDITORIALIncendios: un debate que no debe posponerse
N

i las fuertes sospechas de 
intencionalidad respecto 
del inicio de los devasta
dores incendios de bos
ques en la localidad rionegrina de El 

Bolsón alcanzaron para que los dipu
tados nacionales se pusieran de 
acuerdo en aprobar un proyecto de 
ley que agrava las penas a los res
ponsables de semejante delito.

El desconcierto fue mayúsculo, al 
punto que los diputados oficialistas 
dieron marcha atrás pese a que el 
propio Gobierno nacional había 
anunciado que el tema en cuestión 
abriría el debate en la sesión plenaria 
del pasado miércoles.

Como si el asunto no mereciera 

una definición de amplio consenso y 
de pronto tratamiento, los legislado
res libertarios y otros afines al poder 
central decidieron que la discusión 
se postergara hasta las sesiones ordi
narias; es decir, luego del 1 de marzo.

Una vez más quedó expuesta la 
falta de compromiso de los parla
mentarios (la Cámara de Senadores 
no es la excepción a la regla) para 
avanzar en iniciativas de evidente 
interés comunitario, como son la 
prevención de los incendios foresta
les y la condigna sanción a los ines
crupulosos que los provoquen.

No se entiende, además, por qué el 
Gobierno nacional decidió de apuro 
presentar un proyecto propio pese a 

que hace meses había otro acordado 
en comisión y listo para ser votado 
en el recinto bajo el impulso de expo
nentes patagónicos, entre ellos el 
diputado rionegrino Martín Soria.

La cuestión ingresó en un callejón 
sin salida cuando la ministra de 
Seguridad de la Nación, Patricia 
Bullrich, y su par de Justicia, Mariano 
Cúneo Libarona, elaboraron un dic
tamen que tiene sustanciales dife
rencias con el anterior sobre el 
manejo del fuego y la protección de 
los parques nacionales. Conclusión: 
las incongruencias fueron suficientes 
para abortar el debate que el Poder 
Ejecutivo había anticipado.

Para agregar incertidumbre en este 

entramado de idas y vueltas, retorna 
a escena el nombre de Jones Huala, 
un personaje que se reivindica 
mapuche y que pretende recuperar 
los territorios de sus presuntos ante
pasados.

En esa proclamada lucha por los 
derechos de los pueblos indígenas, 
Huala, quien ya cuenta con varias 
denuncias por acciones de vandalis
mo, no ahorra acciones y declaracio
nes violentas. Por ello, el diputado 
Miguel Ángel Pichetto (Encuentro 
Federal) lo hizo responsable de los 
incendios.

Demasiados incendios sacuden 
diversos territorios del planeta como 
para que en el Parlamento argentino 

se desate una competencia de intere
ses políticos sobre qué proyecto 
debe ser convertido en ley. Lo cierto 
es que, aun en situaciones de emer
gencia, seguimos asistiendo a los 
escándalos que nos devuelven las 
imágenes de sesiones para el olvido.

Es tiempo de dar a la Justicia las 
herramientas legales tendientes a 
sancionar debidamente a los infrac
tores incendiarios y de proveer los 
elementos necesarios a los bombe
ros que arriesgan sus vidas.

Un desafío que, sin embargo, será 
dificultoso mientras los recortes a 
ultranza del poder libertario afecten a 
decenas de brigadistas de las áreas 
pertinentes.

E
xisten en ajedrez posiciones 
conocidas como “zugzwang”, 
en las que el jugador que 
debe mover empeorará su 
situación cualquiera sea la pieza que 

juegue. Algo similar le ocurre al 
Gobierno con el tipo de cambio: 
levantar el cepo le traerá complica
ciones. Sostenerlo también. La espa
da y la pared.

A regañadientes, y con los malos 
modos habituales, Javier Milei ha teni
do que salir a negar que allí exista un 
problema. Se ha desgaflitado hasta la 
afonía explicando que no existe el 
retraso cambiario que casi todos 
señalan. No se atrevió a decir que se 
trata de una simple sensación, pero se 
enfureció al punto de verse en la 
necesidad de apelar a extraños cálcu
los para intentar convencernos de 
que el dólar está en un precio razona
ble; que no está subvaluado.

Tanta es su furia que maltrató de 
manera indecorosa a Domingo Cava- 
lio, uno de los economistas más res
petados (incluso, hasta hace pocos 
meses, por el propio Milei), que hizo 
suaves y prudentes observaciones 
sobre el retraso cambiario: dijo que 
para él era cercano al 20%.

Llamar “impresentable” a Cavallo 
por su opinión divergente es de baja 
calidad institucional y revela que la 
prudencia y la amplitud de criterios 
no integran la lista de los atributos del 
Presidente.

Cuando Milei logre estabilizar la 
economía durante 10 años, entonces sí 
sus críticas a Cavallo, incluso las más 
destempladas, puede que encuentren 
un contexto de autoridad que las vuel
va aceptables. Mientras tanto, sería 
más sabio escuchar y reflexionar.

Más grave aún ha sido la expulsión 
de la hija de Cavallo del cargo que

POLÍTICA NACIONALlavier Milei desconfía del mercado
ocupaba en la OEA. Extender a los 
parientes los castigos por presuntas 
faltas es un hecho propio de los regí
menes totalitarios. Milei ya había per
petrado algo similar con Osvaldo 
Giordano, a quien echó de la Anses en 
razón de que su pareja había votado 
en contra de algunos puntos de la pri
mera versión de la Ley Bases, en los 
comienzos de su gobierno.

La intolerancia (alta intolerancia, en 
estos casos) no es un rasgo que carac
terice al liberalismo. Más bien es pro
pio de las autocracias. El Presidente 
está fundando el “simileísmo”. Va 
rumbo a quedarse rodeado de obse
cuentes, personajes sin aptitud crítica 
y habitualmente con capacidades 
menguadas por el puro acatamiento. 
Y eso no es bueno.

Los problemas que vendrán
Volvamos al tipo de cambio y los 

DÓLAR. El debate sobre la devaluación 
preocupa al Gobierno.

problemas que necesariamente se 
avecinan. Cuando Milei decidió su 
rumbo político y económico, al inicio 
de su gestión, eligió concentrar todo 
su poder de fuego en la reducción de 
la inflación. Eliminar o disminuir los 
efectos devastadores de las desmesu
radas alzas de precios que heredó del 
populismo tendría un efecto benéfico 
inmediato sobre los ingresos y la dis
minución de la pobreza, como efecti
vamente ocurrió.

A esos fines, apeló a dos instru
mentos principales: una drástica dis
minución del gasto público y la apre
ciación cambiaría: que el precio de la 
divisa creciera por debajo del nivel 
general de precios, para servir de 
ancla. Calculó que de este modo 
lograría apaciguar la inflación (algo 
que logró) y que este hecho le genera
ría un apoyo popular que se vería 
reflejado en un contundente triunfo 
electoral para los comicios de medio 
término, en octubre próximo.

Pero el retraso cambiario ha 
comenzado a pasar su factura. Inclu
so el agro, habitualmente holgado en 
su ecuación costos/ingresos de 
exportación, debió quejarse, ya que, 
además, los precios internacionales 
no lo favorecen.

Para la industria, las cosas son más 
complicadas aún. Ante el crecimien
to de los reclamos, el propio Javier 
Milei debió salir a dar complicadas 
explicaciones, en un intento por 
negar un fenómeno que es obvio y 
palpable.

El Presidente y sus ministros del 
área pidieron micrófono para explicar 
que este tipo de cambio es apropiado. 
El Presidente advirtió que no deva
luará. Pero, para decirlo de un modo 
estricto, nadie pide una devaluación.

Lo que se está reclamando, en todo 

caso, es la remoción del cepo cam
biario, pues se trata de un instrumen
to económico clásico del populismo, 
altamente intervencionista, que dis
torsiona todos los precios y afecta los 
flujos comerciales con el exterior.

Si el Gobierno afirma que no existe 
retraso cambiario, entonces todo es 
más fácil: el levantamiento del cepo 
no traería ninguna consecuencia y 
podría hacerse en forma inmediata 
sin que se deba pagar ningún costo. 
Pero no es así. Lo ha reconocido el 
propio Milei en un lapsus: al decir “no 
devaluaremos”, está aceptando la 
existencia de un retraso cambiario, 
pues sus palabras denotan que él 
piensa que el levantamiento del cepo 
significaría un salto en el precio de la 
divisa, como efectivamente ocurrirá. 
Y este movimiento traerá como con
secuencia un cimbronazo en los pre
cios y un probable rebrote inflaciona
rio, principal tesoro que el Gobierno 
exhibe con orgullo.

De tal modo, Milei parece descon
fiar de las excelencias del mercado y 
de su mano invisible. Un año después 
de asumir, mantiene un virtual con
trol de precios, a través del sosteni
miento de un instrumento como el 
cepo cambiario, que lo ha ido desli
zando hacia una situación de la cual 
no es fácil salir.

Resulta raro que renombrados eco
nomistas deban recordarle al Presi
dente, sedicente liberal extremo, los 
beneficios de la existencia de un tipo 
de cambio libre. También es insólito 
que Milei deba abrazarse con uñas y 
dientes a explicaciones que rezuman 
error, cuando no pura mendacidad.

Saberse en una situación difícil 
enfurece a cualquiera, más aún cuan
do se posee una cierta propensión 
hacia la intolerancia.
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PLAN ECONÓMICOLa batalla cultural por el atraso cambiarlo
Héctor Paglia

Doctor en Ciencias Económicas; titular de la 
Consultora Mercados & Finanzas

AP

META. El Gobierno quiere llegar a las elecciones con inflación baja.

E
n las últimas semanas asisti
mos a un debate encarniza
do acerca de cuál es la reali
dad de la política cambiada 
en la Argentina. Dicho de otra forma, 

si el dólar está atrasado o no.
En primer lugar, debemos aclarar 

que ningún gobierno reconoce públi
camente que el tipo de cambio ha 
quedado desfasado y que ello impac
ta en la competitividad, porque da 
lugar a especulaciones financieras de 
corto plazo y, tarde o temprano, ten
drá que devaluar la moneda.

No lo dirá la dupla Javier Milei-Luis 
Caputo, como tampoco lo expresaba 
la conducción económica de la épo
ca de la convertibilidad.

Dicho esto, veamos dónde está la 
esencia del problema. La estrategia 
económica del Gobierno nacional 
está centrada en bajar la nominalidad 
de las variables económicas; es decir, 
bajar el índice de inflación, la tasa de 
interés y la variación del tipo de cam
bio. Bajar la inflación, este año de 
comicios de medio término, no sólo 
es un objetivo económico del oficia
lismo sino que también es un objeti
vo electoral.

Por tal motivo, los responsables de 
la política no tomarán ninguna inicia
tiva que vaya en contra de la meta de 
llegar a octubre con baja inflación, 
porque, en su concepción, eso atrae
rá mayor cantidad de votantes.

Para que este objetivo sea viable 
en un contexto de escasez de divisas. 

el equipo económico baja la tasa de 
interés, pero siempre manteniéndola 
por encima de la inflación y de la 
depreciación del peso.

Así, la devaluación pasó de un cra- 
wlingpeg del 2% al 1% mensual, con 
una tasa de política económica de 
más del doble de ese valor. Esto 
garantiza el carry trade que atrae 
capitales golondrina que liquidan 
dólares, colocan pesos a tasa y luego, 
cuando lo juzgan necesario, desmon
tan esas posiciones en moneda local 
y recuperan una mayor cantidad de 
dólares.

Se necesita menos debate sobre el 
atraso cambiarlo y más sobre los 
impuestos

La discusión sobre el tipo de cam
bio domina la agenda, pero el verda
dero problema de la competitividad 
está en la estructura impositiva. ¿Qué 
cambios se necesitan?

En el mismo sentido se inscribe, 
aun sin gran éxito, la decisión de 
rebajar por seis meses las retencio
nes, fundamentalmente las que inci
den sobre las ventas de soja al exte
rior, para impulsar la liquidación por 
parte de los exportadores.

Todo esto en un contexto de res
tricciones al mercado cambiario 
(cepo), donde en definitiva el Gobier
no es el que pone el precio al dólar 
oficial pero también controla los 
financieros, vendiendo en la brecha y 
manteniendo el denominado “dólar 
blend” a los exportadores.

Preguntas y respuestas
Con este esquema, si le diéramos 

la derecha al Gobierno en el sentido 
de que no hay atraso cambiario, la 
pregunta que se plantea es por qué 
no saca el cepo y evita esta discusión 
permanente sobre el tema.

También cabe preguntarse por qué 
el Fondo Monetario Internacional no 
convalida un nuevo programa con 
Argentina que despeje la incertidum
bre sobre los vencimientos de intere
ses del corriente año y además no le 
habilitan fondos frescos para el 
refuerzo de reservas al Banco Central 
(BCRA).

La respuesta de nuevo nos condu
ce a la cuestión del nivel del tipo de 
cambio. Allí nos encontramos con 
que el BCRA, pasado un año de la 
devaluación de diciembre de 2023, 
un exitoso blanqueo de capitales, una 
fuerte baja del gasto público y la 
transferencia del déficit cuasi fiscal a 
la Tesorería, se encuentra con reser
vas netas negativas de casi el mismo 
nivel que hace un año.

Argentina no acumula reservas 
para poder ir a un esquema de flota
ción de su moneda. La respuesta a 
esta situación por parte de las autori
dades nacionales es plantear que si 
el FMI le diera los fondos que necesi
ta, podría hacerlo. Entonces, ¿por 
qué los técnicos no apoyan decidi
damente y elevan la propuesta para 
aprobación por parte del board del 
FMI?

Sencillamente porque no alcanza
ría para solucionar el problema. Esto 
obedece a que, si computamos la 
demanda potencial de dólares tras 
una liberación cambiaría, esta se ubi
caría alrededor de 15 mil millones de 
dólares, cifra en tomo de lo que se le 
está pidiendo al FMI.

Ese monto surge de unos U$S 
7.500 millones de utilidades que no 
se pudieron girar al exterior y otra 
cifra similar por deuda comercial que 
no entró en el esquema de Bopreal o 
que, por normas de las casas matri
ces, no pudieron cancelarse recu
rriendo al mercado del dólar contado 
con liquidación.

Saldo reservas netas En miles de millones de U$S.

Al 10/12/2023 Al 10/12/2024

Reservas brutas 21.209 31.619

(menos)

Encajes - 9.438 -14.044

Swap China -18.018 -17.760

Deuda con OOII + Sedesa -2.919 -2.024

Bopreal a 12 meses - 2.497

Dep. del Gob. en moneda extranjera -64 - 5.698

Oro y Degs -2.965 -1.395

Reservas netas -12.258 -11.799

Fuente: elaboración propia en base a datos del BCRA. LA VOZ

La discusión sobre el 
tipo de cambio domina 
la agenda, pero el 
verdadero problema de 
la competitividad está en 
la estructura impositiva.

El FMI -con buen criterio y sobre 
la base de la experiencia de la con
ducta argentina durante la gestión 
Caputo en el gobierno de Mauricio 
Macri- no está dispuesto a tener 
mayor exposición en el país a la que 
ya tiene con el actual sistema cam
biario. O, mejor dicho, con el actual 
nivel del tipo de cambio, que habilita
ría a vender dólares “baratos” para 
satisfacer la demanda potencial aquí 
descrita.

En conclusión, sólo diseñando y 
poniendo en marcha una hoja de ruta 
que enfrente este problema en un 
programa económico global y con 
metas de mayor producción y com
petitividad, se podría superar esta 
coyuntura, ya que tampoco una 
devaluación aislada solucionaría el 
problema.

La otra apuesta que circula por 
estos días es un apoyo efectivo del 
Gobierno de EE.UU., cuestión que 
excede nuestro análisis pero que, 
además, de producirse sin lo prime
ro, sólo agravaría la debilidad de 
mediano y largo plazo de nuestra 
economía.

DEBATEOtro distinto; Donald Trump
Amoldo Lamisovsky

Exdiputado nacional

E
n marzo de 2024, publiqué 
en este diario un artículo 
donde decía que el presi
dente Javier Milei era un dis
tinto y que produciría un gran cam

bio en macroeconomía. Vaya que lo 
hizo.

En ese texto, señalaba que, al no 
ser Milei un político tradicional, a 
veces resultaba desconcertante. Él 
trabaja con el modelo que aplican los 
expertos en demandar y ofrecer que 
se llama “regateo”, y que, según 
Chris Voss en su libro Never Split 
The Difference (traducido al caste
llano como Rompe la barrera del 
no), es una vía que el FBI (la Agencia 
Federal de Investigaciones de los 
Estados Unidos) suele utilizar en sus 
negociaciones.

Ahora estamos ante una Argentina 
diferente, que sorprende a ciudada

nos y a gran parte del mundo.
El porqué de esta realidad es el 

cambio de estrategia.

Fuerte negociador
El flamante presidente de los Esta

dos Unidos, Donald Trump, utiliza 
estrategias semejantes en los temas 
que le competen.

Trata la solución aplicando una 
vara alta, e imagino que de esta for
ma busca que los políticos dialoguen 
y se logre un resultado que satisfaga 
a todos.

Por ejemplo; expresó que Cana
dá podría llegar a ser parte de Esta
dos Unidos porque económica
mente su dependencia lo merece
ría y que los aranceles de importa
ción fueran de un 25%. Igual lo hizo 
con México.

En principio, el resultado fue el 

esperado por él: logró que ambos 
países reforzaran con soldados las 
fronteras para evitar el tráfico ilegal 
de drogas y armas.

Trump exige un alto precio para 
lograr sus propósitos y los morigera 
luego.

Con respecto a Gaza, su vara fue 
muy alta. No le importaron las críti
cas o los comentarios que esto pro
vocaría, porque su intención era otra.

Es un jugador muy fuerte; pide 
mucho para luego negociar un 
acuerdo y que le den lo que real
mente le parece posible. Algo que 
aún es una incógnita.

En resumen, pienso que políticos 
como Trump y como Milei son estra
tegas maquiavélicos que sorprenden 
por su audacia para lograr un acerca
miento a sus voluntades en vistas de 
un beneficio común entre las partes.
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S
é que hoy se cumplen exac
tamente cuatro meses desde 
la última vez que surfeé. 
También sé que hay mil kiló
metros entre Córdoba y el punto más 

cercano de la costa argentina. Cada 
tanto agarro Google Maps con una 
tierna convicción interna de que pue
do descubrir un punto que esté más 
cerca; pero no.

Así es soñar con surfear y haber 
nacido en Córdoba. Otra cosa que 
hago, a veces sin más disparador que 
un súbito pinchazo de sed surfera 
(esa que junto con la sed de mar nor
malmente mantengo lo suficiente
mente a raya en una ciudad sin mar, 
para no ahogarme en seco), es abrir 
Windguru y ver el pronóstico de olas 
de algún lugar por el que alguna vez 
pasé con una tabla; algún lugar entre 
la Patagonia y la costa mediterránea 
de España.

Para conocer las olas de un spot, 
realmente conocerlas, hay que haber 
nacido ahí o frecuentarlo durante 
mucho tiempo. Lo más cerca que 
estuve de eso fueron los seis meses 
que pasé en Valencia. Windguru es 
una tabla llena de números que, gra
cias a la práctica, me permite verlas a 
la distancia. Al menos en lo que es el 
pronóstico; cualquiera que haga 
deportes de mar sabe que entre la 
pantalla y la realidad siempre hay un 
trecho. El pronóstico puede prometer 
una cosa y el mar, a su aire, estar pla
no. O puede acercarse bastante.

“El mar tiene siempre la última 
palabra”, me dijo un monitor de nado 
en aguas abiertas del Espai de Mar, en 
Barcelona, unos días antes de esa 
última vez que surfeé. Última vez 
hasta la fecha; cuando me hace falta, 
me repito eso con el fervor oratorio 
del fanático, y otras veces no necesi
to rezar porque tengo una fe ciega en 
lo que me lleva a tratar de pararme 
sobre una ola una y otra vez.

Estaba en el Espai porque, cuando 
no hay olas, calmo la sed con el único 
amor que se le acerca al surf; el pri
mero, el del mar; el de tenerlo tan cer
ca como para poder olerlo y, si pue
do, nadar. Si no hay mar tampoco, 
como en enero o febrero en Córdoba, 
al menos nado. Mientras, me duermo 
y me despierto pensando en el mar.

El monitor, un italiano de nombre 
Andrea, también surfea, claro. Algo 
decimos de las olas que han pasado 
por Barcelona hace algunos días y 
que, al ser comienzos de otoño, espe
ramos ansiosamente que vuelvan 
pronto. Él las prefiere grandes. Yo, por 
mi poca experiencia y mi atracción 
por el longboarding, las prefiero más 
chicas, amigables.

Andrea tiene razón. El mar tiene la 
última palabra. Él, en el marco de la 
clase, se refiere a cómo eso determi
na la técnica de nado y otros detalles, 
pero aplica lo mismo. En el agua, de 
cualquier forma, hay que estar en 
dominio de uno y de la tabla. Cuando 
aprendí a surfear en Barra de Lagoa, 
Brasil, Meli, una de las amigas que 
arrastré conmigo, salió de la primera 
clase con un corte en el puente de la 
nariz; una quilla la rozó.

Yo lograba, a los 20 y pocos años, 
cumplirme el sueño dorado de mi yo 
niña: aprender a surfear. No estoy 
segura de dónde nació ese sueño, 
pero sin dudas se alimentó del men
cionado primer amor (mar, mar.

Feliz de remar y de sol
Micaela Fe Lucero

mfelucero@lavozdelinterior.com.ar

¡mar!) y de películas como Point 
Break. Blue Crush y otras, que me 
acercaban a un mundo que se me 
hacía tan atractivo como me era des
conocido.

Patagonia
Desde esas vacaciones en Brasil, 

fue buscar seguir surfeando en cada 
viaje, como una obviedad. Siempre al 
mar. No es casual que haya conocido 
a mi ex con una tabla de por medio.

Estaba de vacaciones en Las Gru
tas y, por primera vez en mis visitas al 
golfo San Matías, veía olas. Julián 
pasó bajo mi balcón con la tabla bajo 
el brazo y yo, sin dudarlo ni un 
segundo después de la pandemia y

DÍAS CONTADOS

tres años sin surfear, salí cual Julieta 
surfera a preguntarle por las olas.

Nuestra primera Navidad juntos 
me regaló Años salvajes, de 
William Finnegan, que renovó mi 
concentración para leer y que reve
rencio como una suerte de biblia 
escrita a lo más cercano que conoz
co a la divinidad; el mar, tan genero-

Lograba, a los 20 y 
pocos años, cumplirme 
el sueño dorado de mi 
yo niña: aprender a 
surfear.

so como impiadoso, que tanto da 
vida como mata.

Julián y sus amigos (el amor vino 
después), lejos del localismo y 
machismo tan característicos de este 
deporte, me prestaron una tabla 
mientras yo tarjeteaba un traje de 
neopreno para surfear por primera 
vez en las frías y mágicas aguas de 
nuestro sur(f) argentino.

Días después, me llevaron al Espi
gón, cerca de Viedma. Acantilados 
gigantes, unas olas que me tiraron 
para atrás apenas me golpearon en la 
cintura, y yo maravillada ante la 
inmensidad de la roca a mi espalda y 
el Atlántico frente a mí. En el medio, 
las olas.

Costa catalana
En Barcelona, en otoño pasado 

(nuestra primavera), estuve surfean
do con Les Noies del Medí, un grupo 
de pibas comandadas por una portu
guesa y una catalana que dan clases 
sólo a mujeres y diversidades.

Por razones ajenas a la cuestión, 
sentí enorme alivio y seguridad de 
encontrar una comunidad de chicas 
surfistas. También sentí algo familiar; 
la persona que me dio mis primeras 
herramientas para surfear fue una 
profesora. Val De Bem.

Antes de mi primera clase con 
ellas, arribaron las olas a la capital de 
Cataluña. No tenía mucha seguridad 
de a dónde ir exactamente. Hace 
años vi surfistas una tarde lluviosa en 
la Mar Bella, pero ahora me habían 
recomendado spots cercanos como 
Castelldefels, y tampoco sabía si 
habría para alquilar equipo, conside
rando mis limitados métodos de 
transporte.

Montse, una chilena-española, se 
solidarizó y se ofreció a prestarme 
una tabla. Así que a las 6 me desperté 
(surfear es por lo único que me 
levanto a esa hora de buen humor), 
pospuse una cita laboral y marché a 
pie desde Sant Gervasi a los alrede
dores de Eixample. Allá dan como 
referencias paradas de metro; su piso 
está cerca del metro Verdaguer.

Arepita, la tabla de corcho que me 
prestó Montse (acá decimos de foam 
o espuma, materiales que flotan más, 
para principiantes), fue su primera 
tabla y, por su tamaño, era perfecta 
para mi nivel. Con mis dos nuevas 
amigas, tomamos primero el metro y 
después el tren a Sitges.

Me metí sin neopreno que limitara 
mis movimientos, muriendo por sen
tir el agua, la tabla y las olas de la for
ma lo más libre posible. Implicaba 
aguantar menos tiempo adentro, 
pero al hacer tanto que no surfeaba, 
igual no iba a durar mucho. Las olas 
eran perfectas; chicas, rítmicas, un 
poco “fofas”, pero suficientemente 
prolijas.

Celebré mi primera ola ahí como si 
fuera el Pipe de Hawai. Después me 
quedé al costado, tranquila, sin apuro 
por agarrar más. Montse y una amiga 
suya, Sara, se fueron al pico. Éramos 
tres entre unos 20 hombres que, si 
avanzamos sobre el pico y no somos 
suficientemente habilidosas, nos 
miran mal. Después se sumó alguna 
chica más, pero nunca hubo más de 
cinco mujeres al mismo tiempo en el 
agua. No es inusual.

Volvimos a Barcelona haciendo el 
camino inverso. Cuando emergimos 
del metro, a cuadras del piso de 
Montse, ella me pidió que me parara 
y mirara hacia atrás un minuto. Entre 
la marea de gente y el esfuerzo de 
cargar la tabla, no me había dado 
cuenta de dónde estaba; la Sagrada 
Familia. Monse se rió y me sacó una 
foto.

La foto parece de IA, por el con
traste entre mi cara cansada y sor
prendida, parada entre turistas de 
todo el mundo, con su tabla a cuestas 
y con tal arquitectura de fondo. De 
nuevo rodeada de cemento, como 
ahora, pero con una obra gaudiana a 
mis espaldas, una tabla al costado y 
el pelo todavía algo mojado, con el 
cuerpo cansado, pero feliz de remar y 
de sol.

mailto:mfelucero@lavozdelinterior.com.ar
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Ciudadanos
MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

YA INSTALADAS. Las validadoras para la tarjeta Sube ya son instaladas en los ómnibus de la empresa Coniferal.

Transporte. La Sube 
trae un ahorro de al 
menos $ 1.400 millones
subsidios. El Gobierno nacional subsidiará parte de los pasajes a casi el 30% de los usuarios. Así, aliviará la carga a la Municipalidad y a la Provincia. Qué cambia para los usuarios.
Diego Marconetti
dmarconetti@lavozdelinterior.com. ar

L
a llegada de la tarjeta Sube 
al transporte urbano de 
Córdoba representará un 
cambio significativo en la 
administración de los subsidios y en 

la operatoria del sistema de pago de 
boletos. A partir de su implementa- 
ción, el Estado municipal y el Gobier
no provincial accederán a nuevos 
fondos provenientes de los atributos 
sociales (ATS), lo que implicará un 
ahorro de hasta $ 1.400 millones para 
las arcas públicas.

Si bien se promete desde 2015, 
recién ahora se implementa el siste
ma de pago que opera el Gobierno 
nacional a través de Nación Servicios. 
Pero la gestión de Javier Milei intro
dujo cambios sensibles que permi
tieron bajar la resistencia que había a 

ceder el manejo de los fondos.
Los cambios principales tienen 

que ver con el costo de las validado- 
ras del sistema, con el plazo con el 
que se depositan los fondos para las 
empresas a medida que los usuarios 
pagan los viajes y con el canon que 
cobra Sube. Hasta el año pasado, la 
transferencia demoraba semanas y el 
costo era del 7%.

Rodrigo Fernández, secretario de 
Gobierno de la Municipalidad de 
Córdoba, explicó que la incorpora
ción de la Sube no generará costos 
operativos para el municipio, ya que 
el Gobierno nacional reintegra el 
canon de uso del sistema. “El benefi
cio para las arcas estatales puede 
rondar en los $ 1.400 millones, sólo 
en lo relativo al impacto de los atribu
tos sociales”, destacó Fernández.

Los beneficiarios alcanzados por 
los ATS son jubilados o pensionados,

Desde 2015
Las promesas de la Sube

Finalmente, el sistema se 
implementa en Córdoba.

Ya en la presidencia de Mauricio Macri 
se había anunciado la extensión del 
sistema Sube a todo el interior del país; 
y antes también lo había hecho 
Florencio Randazzo, cuando era 
ministro de Transporte durante el 
gobierno de Cristina Fernández. 
Durante la presidencia de Alberto 
Fernández, también se insistió en la 
implementación de la Sube en todo el 
país. En la campaña presidencial del 
2023, cuando el entonces candidato 
oficialista y ministro de Economía, 
Sergio Massa, incluso se puso fecha: 
octubre de 2023.

personal del trabajo doméstico, vete
ranos de la Guerra de Malvinas y 
monotributistas sociales.

También son beneficiarios quienes 
reciben la Asignación Universal por 
Hijo, la Asignación por Embarazo, el 
Programa de Jóvenes con Más y 
Mejor Trabajo, el Seguro por Desem
pleo, el Seguro de Capacitación y 
Empleo, el programa Promover 
Igualdad de Oportunidades, el pro
grama Progresar, el programa Volver 
al Trabajo, el programa Acompaña
miento Social y las pensiones no 
contributivas

Muchos de estos usuarios ya están 
alcanzados por los programas de la 
propia Municipalidad de Córdoba y, 
principalmente, por los boletos que 
financia la Provincia, como el Boleto 
Educativo Cordobés, el Boleto Adulto 
Mayor (BAM) y el Boleto Obrero 
Social (BOS).

Ahora, una parte de esos costos 
serán asumidos por la Nación. Los 
cálculos preliminares ubican en al 
menos $ 1.400 millones los subsidios 
a la demanda, que ya no tendrán que 
ser aportados por el municipio y por 
la Provincia.

Franco Moggeta, secretario de 
Transporte de la Nación, subrayó que 
la llegada de la Sube no modificará la 
potestad del municipio para fijar la 
tarifa del boleto.

“La tarifa la establece la Municipa
lidad, y a través de la Sube se gestio
nan los segmentos sociales que tie
nen atributos”, precisó Fernández.

Esto significa que, aunque los 
usuarios podrán acceder a beneficios 
con la registración de la tarjeta, el 
precio general del boleto no sufrirá 
reducciones directas con la imple- 
mentación del sistema.

“Se podrían incorporar atributos 
sociales como los que cobran el 
seguro de desempleo o empleadas 
de casas particulares que no están 
incluidos en los programas provin
ciales”, detalló Moggeta, que hasta 
diciembre pasado fue secretario de 
Transporte en el gobierno de Juan 
Schiaretti.

De esta forma, se ampliará la 
cobertura de descuentos para secto
res vulnerables, optimizando los 
recursos destinados al transporte.

El último punto importante es el de 
los dispositivos que se instalan en los 
ómnibus, que son pagados por la 
Nación.

Qué cambia para los usuarios
Para los usuarios, el principal cam

bio radicará en la necesidad de regis
trar la tarjeta para acceder a los des
cuentos de la Tarifa Social Federal.

Este proceso se podrá realizar en 
los centros de Participación Comunal 
(CPC) y permitirá un cruce de datos 
con la Anses para determinar si el 
usuario califica para algún beneficio 
de manera automática.

El registro también permite recu
perar el saldo en caso de pérdida o 
rotura y acceder al historial de viajes.

Otra novedad es la Sube Digital, 
que permite entre otras funciones, 
pagar acercando el celular.

El boleto interurbano viene con aumento
El precio de los pasajes del 

transporte interurbano de 1 Cór
doba aumentó ayer un 3,6% y se 
espera una nueva suba del 3,5% 
para marzo, según se informó en 
el Boletín Oficial del Gobierno 
provincial.

El primer tramo del aumento 
entró en vigor este 14 de febrero, 
luego de que el Ente Regulador de 
Servicios Públicos (Ersep) lo con
validara.

“Convalídase lo actuado en el 
marco de la resolución general 
Ersep N° 1/2024 para los incre
mentos que, en el marco de esta, 
hubiesen sido otorgados a empre
sas prestatarias del servicio públi
co de transporte interurbano de 
pasajeros de la provincia de Cór
doba, reguladas por la ley 8.669 y 
sus modificatorias, para el perío
do enero-agosto de 2024, confor
me a lo informado y a lo valorado 
en los considerandos”, informó el 
organismo.

Actualización
De esta manera, se actualizó la 

tarifa básica kilométrica (TBK) 
vigente, que ascenderá a un valor 
de $78,502, es decir, una TBK con 
IVA de $86,744.

De este modo, el incremento 
total asciende al 7,22% respecto 
del precio de la tarifa básica 
anterior.

Sin embargo, la suba será des
doblada: este viernes, un 3,6% y, a 
partir del 21 de marzo, un 3,5% 
adicional sobre la tarifa vigente en 
ese momento.

El año pasado, el precio de los 
pasajes tuvo un incremento acu
mulado del 442%.

JOSÉ HERNÁNDEZ/ARCHIVO

TRANSPORTE INTERURBANO.
Rige una suba en el pasaje.
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Vuelta a clases: el transporte escolar 
larga con subas de hasta el 40%
ciudad de córdoba. Los valores ya superan los $ 100 mil por mes. Denuncian fuertes aumentos en las tasas municipales y en Rentas.
Federico Schueri
fcchueri@lavozdelinterior.com.ar

En menos de dos sema 
zarán las clases en la ciu

s comen- 
1 de Cór

doba y ya se definió el aumento para 
el transporte escolar: será del 40% 
respecto de cómo terminó el año 
pasado. Además, habrá actualizacio
nes trimestrales atadas a la inflación, 
siempre y cuando no se registren 
aumentos extraordinarios.

El sector del transporte escolar 
confirmó que sus tarifas para este 
año elevarán los valores de los reco
rridos interbarriales a $ 110.000 y los 
trayectos desde un barrio al centro a 
$ 140.000. Este ajuste, que se suma a 
los aumentos registrados en 2024, 
generó preocupación entre las fami
lias, aunque desde la cooperativa de 
transportes se espera que la deman
da se mantenga estable.

Las familias que tengan más de un 
niño utilizando el transporte deberán 
hablar con cada transportista para 
acordar un “precio especial”.

El sector anticipó que los ajustes 
tarifarios se revisarán cada tres 
meses, aunque no se descartan 
modificaciones adicionales en caso 
de incrementos en el precio del com
bustible o cambios en la situación 
económica. “Estamos atentos a cómo 
evoluciona la economía. Si hay 
aumentos de combustible antes de 
los tres meses, seguramente habrá 
que hacer ajustes”, argumentaron.

Sin embargo, el impacto económi
co en los hogares y en los propios 
transportistas no pasa desapercibido, 
ya que el aumento se da en un con

texto de incrementos generalizados 
en los costos operativos y presiones 
impositivas.

Además del aumento en las tarifas, 
el sector enfrenta otros desafíos eco
nómicos significativos. Las patentes 
de los vehículos experimentaron un 
incremento del 350%, lo que llevó a 
que unidades que pagaban entre 
$ 8 mil y $ 10 mil a fines del año pasa
do ahora deban abonar entre 
$30 mil y $35 mil.

Reclamos ante la Municipalidad
Este ajuste generó un reclamo for

mal ante la Municipalidad por parte 
de la Cooperativa de Transportes 
Escolares Córdoba (TEC), ya que, 
según la entidad, no se implementan 
controles efectivos para reducir la 
circulación de transportes escolares 
ilegales, entre otros reclamos tam
bién presentados.

“El año pasado reclamamos 
durante todo el año controles por la 
gran cantidad de ilegales que hay, y la 
Municipalidad no hizo nada. Ahora 
nos enfrentamos a un impuestazo sin 
recibir nada a cambio”, señaló en diá
logo con La Voz Gonzalo Aliaga, pre
sidente de la cooperativa.

Seguros y costos adicionales
En relación con los seguros Áreas 

Protegidas, el servicio de ambulan
cias que exige la Municipalidad a los 
transportistas en caso de siniestro o 
emergencia, la cooperativa continua
rá trabajando en conjunto con la 
organización Family para obtener la 
cobertura requerida. “Aunque el cos
to supera el doble de lo abonado el

RAMIRO PEREYRA/ARCHIVO

TRANSPORTE ESCOLAR. El servicio ya puede superar los $ 100 mil por mes.

año pasado, se priorizó la calidad de 
la cobertura, ya que es fundamental 
para garantizar la seguridad de los 
pasajeros”, indicó Aliaga.

“El seguro no es más barato, pero 
es la cobertura que necesitamos, y 
eso es lo que importa”, expresaron 
desde la cooperativa. Además, infor
maron que los seguros de los vehícu
los continúan con un convenio reali
zado desde la organización, pero 
dependerá de cada transportista 
adherirse.

Actualmente, los seguros más 
básicos oscilan entre $ 60 mil y

$ 80 mil. “Vienen aumentando todos 
los meses entre $ 2 mil y $ 5 mil, pero 
siempre hay un aumento”, afirmó 
Aliaga.

Respecto de las inspecciones téc
nicas vehiculares (ITV), el costo se 
mantuvo en $ 55.077 por cada una de 
las cuatro revisiones anuales obliga
torias. Este gasto, sumado a los 
aumentos en patentes y seguros, 
representa una carga adicional para 
los transportistas, muchos de los 
cuales ya operan con márgenes 
reducidos. “Seguimos pagando lo 
mismo por las ITV, pero todo lo

Transporte ilegal 
Piden más controles

Transportistas piden 
acción a la Municipalidad.

La falta de controles municipales sigue 
siendo un punto crítico. Según los 
transportistas, la circulación de 
transportes escolares ¡legales 
aumentó considerablemente, ya que 
estos operan sin cumplir con los 
requisitos legales y ofrecen servicios a 
menor costo.
Sostienen que los ilegales realizan el 
mismo trabajo, pero sin cubrir los 
gastos que tienen los legales. 
Actualmente, se estima que en 
Córdoba hay alrededor de 350 
vehículos habilitados, aunque este 
número podría disminuir debido a los 
altos costos de mantenimiento.

demás ha subido drásticamente”, 
comentó un transportista.

Un problema sin explicación
Uno de los temas más preocupan

tes es el regreso del pago de Rentas 
para vehículos que habían quedado 
exentos por tener más de 10 años de 
antigüedad. Este cambio afecta espe
cialmente al sector, ya que los trans
portes escolares suelen tener una 
vida útil de 20 años y su renovación 
resulta extremadamente costosa.

Un vehículo 0 km puede superar 
los $ 80 millones, y las opciones de 
financiación disponibles no son 
accesibles para la mayoría de los 
transportistas. “Nuestros vehículos 
no son como un auto común. Son 
más caros, más difíciles de reempla
zar, y ahora nos exigen pagar 
impuestos como si fueran nuevos”, 
expresó Aliaga.

mailto:fcchueri@lavozdelinterior.com.ar
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Cannabis: darán de baja 
los permisos del Reprocann
polémica. Se trata del registro de personas autorizadas para cultivo con fines medicinales. Rechazo de organizaciones cannábicas.
Aldana Varas
avaras@lavozdelinterior.com.ar

La ministra de Seguridad de la 
Nación, Patricia Bullrich, anunció que 
darán de baja los permisos del 
Reprocann, el registro nacional de 
personas autorizadas para el cultivo 
controlado con fines medicinales y 
terapéuticos. Argumentó que existen 
problemas graves con la marihuana y 
que esta se está convirtiendo en una 
droga sumamente peligrosa.

Para ello, conformaron un equipo 
que integra el ministro de Salud, 
Mario Lugones, con el objetivo de 
anular todas las inscripciones del 
registro y “comenzar de cero”. 
“Hecha la ley, hecha la trampa. Sé que 
el cannabis medicinal es legal, pero 
no lo es el desvío de la marihuana al 
mercado ilegal”, declaró la ministra 
en Todo Noticias.

Especialistas en el tema argumen
tan que abordar la discusión desde la 
seguridad y el delito es una perspec
tiva limitada.

Señalan que debe priorizarse el 
aporte medicinal de su uso y no aso
ciarlo con prácticas poco saludables 
o ilícitas. Consideran que estos men
sajes mediáticos generan estigmati- 
zación entre usuarios y cultivadores. 

Además se dispuso la inauguración de una nueva escultura en el parque 
Las Heras-EIisa en representación del amor. Como parte de un ritual, las parejas 
enamoradas fueron colocando candados como símbolo de la unión eterna.

Ayer, el parque Las Heras-Elisa y el paseo Suquía fueron escenarios de diversas 
actividades en torno al amor. Desde el mediodía, artistas intervinieron un mural 
colectivo y se cerró el día con espectáculos musicales y visitas guiadas.

equiparándolos con el narcotráfico.

Rechazo
El rechazo a la medida se manifes

tó en distintos sectores de investiga
ción, producción y consumo de 
cannabis medicinal. La comunidad 
cannábica de Córdoba difundió un 
comunicado en el que expresa; “No a 
la persecución de Patricia Bullrich y 
Mario Lugones. El Reprocann se 
construyó como una herramienta de 
la Ley 27.350, que garantiza el acceso 
al cannabis medicinal. Nos encontra
mos en estado de asamblea y en con
sulta con todas las organizaciones del 
país. Cultivo y resistencia”.

Carlos González Quintana, aboga
do de la Comunidad Cannábica de 
Córdoba desde 2010, explicó que su 
asociación civil con personería jurí
dica está integrada por organizacio
nes cannábicas y el movimiento de 
usuarios y cultivadores.

Según el letrado, desde la asunción 
del nuevo gobierno han estado en 
alerta por los discursos en contra del 
Reprocann. “Han construido la ima
gen de un enemigo, afirmando que 
los cultivadores registrados, en lugar 
de destinar sus cosechas a la terapia 
cannábica, las derivan al mercado 
ilegal", opinó.

LAVOZ/ARCHIVO

CANNABIS. Desde 2020, se permite el cultivo con fines terapéuticos y medicinales.

El Reprocann se creó en 2020 
mediante el decreto reglamentario 
883/20, firmado por el entonces pre
sidente Alberto Fernández. La nor
mativa permite que aquellas perso
nas con indicación médica y autori
zación puedan cultivar para sí o 
mediante un tercero.

“Muchas personas han pagado con 
su vida para que hoy exista una ley 
que reconoce el derecho a procurar
se la materia prima para su medicina, 
y con su libertad para cultivar. La 
extracción de aceite de cannabis es 
un procedimiento simple, y las 

madres con hijos con epilepsia, por 
ejemplo, lo hacen ellas mismas”, sos
tuvo.

Explicó que el autocultivo de 
cannabis ha sido una de las formas 
más eficaces para combatir el narco
tráfico, ya que elimina la transacción 
y la compra en el mercado negro. En 
Córdoba, afirman que el porcentaje 
de causas por narcotráfico vincula
das al Reprocann es estadísticamen
te bajo, y no superaría el 8 % del total. 
Entre los incumplimientos más fre
cuentes figuran el exceso de plantas 
permitidas y la venta de las cosechas.

CÓRDOBA

Últimos días de los 
natatorios municipales

Fin de temporada. Mañana marcará el 
cierre de la temporada de los 
natatorios municipales en Córdoba, 
que desde diciembre hasta el pasado 
domingo ya recibieron a más de 
244.000 personas.
Los vecinos podrán disfrutar de las 
piletas que administra la Municipalidad 
el fin de semana de 10 a 20, con costos 
desde $ 500 para menores $ 1.000 
para adultos. Los mayores de 60 años, 
personas con discapacidad y niños 
menores de cinco años tienen ingreso 
gratuito.
Además, hoy es el último día de 
actividades para adultos mayores en la 
pileta del parque Sarmiento, 
promoviendo inclusión y vida 
saludable.

OBRAS VIALES

Por la obra del desagüe, 
corte total y desvíos 
en Sagrada Familia

Este lunes se realizará un corte total de 
tránsito y desvíos del transporte en el 
cruce de esa avenida y Colón.
Será por nuevos avances en la obra de 
desagüe de Sagrada Familia que realiza 
la Municipalidad de Córdoba. Los 
trabajos comenzarán a las 6 de la 
mañana y se extenderá por alrededor 
de 10 días.
Ya están definidos los desvíos del 
tránsito particular y del transporte 
público, así como la suspensión de 
paradas ubicadas en esas avenidas que 
se establecerán en forma provisoria en 
otros lugares.
Las cinco líneas del transporte urbano 
afectadas son 70.75,81, B1 y 45.

EDUCACIÓN

La Provincia avanza con 
95 obras en escuelas del 
interior cordobés

La Provincia de Córdoba, a través del 
programa Habitar la Escuela, lleva 
adelante la ejecución de 95 obras en 
establecimientos educativos del 
interior provincial.
Estas intervenciones incluyen 
ampliaciones, mejorasen infraestruc
tura y reparaciones mayores en 
instituciones de distintos niveles 
educativos, con una inversión total de 
$5.232.980.593,41.
Al mismo tiempo, se desarrollan 
ampliaciones de aulas, construcción de 
nuevos sanitarios, renovación de 
cubiertas de techo e instalaciones de 
gas, entre otras mejoras estructurales. 
Hay obras en 11 jardines, donde se 
están construyendo salas de 3 años

mailto:avaras@lavozdelinterior.com.ar
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Marcelo Bazán 
enfrenta un nuevo 
juicio, ahora por 
estafa agravada
justicia. El expresidente de la Fundación Dolto, ya condenado por abusos, irá a juicio por estafar a un paciente con adicciones.

El juez de Control en lo Penal Eco
nómico de la ciudad de Córdoba, 
Gustavo Hidalgo, confirmó la eleva
ción a juicio de Marcelo Eduardo 
Bazán, expresidente de la Fundación 
Dolto Centro de Psicología y Psiquia
tría, por los delitos de estafa agravada 
por circunvención de incapaces reite
rada (10 hechos) y falsedad ideológi
ca. La decisión judicial también inclu
ye a Paola Flavia Re Aramburo (expa
reja de Bazán) y a Pablo Inacio como 
supuestos partícipes necesarios en 
estos ilícitos.

Según la investigación, Bazán se 
aprovechó de la condición de vulne
rabilidad de un paciente, N. A. L„ 
quien atravesaba una fase de fragili
dad emocional agravada por el con
sumo problemático de estupefacien

tes y alcohol. Utilizando su posición y 
la complicidad de personas de su 
confianza, Bazán generó una depen
dencia absoluta del paciente hacia él, 
despojándolo de casi la totalidad de 
su patrimonio, incluidos automóviles, 
camionetas e inmuebles.

El juez Hidalgo enfatizó que las 
pruebas en la causa demuestran el 
estado de vulnerabilidad de N. A. L. y 
cómo Bazán abusó de sus necesidades 
para beneficiarse económicamente.

En esta nueva causa, tras descartar 
los argumentos defensivos, el juez 
sostuvo: “Numerosas constancias de 
la causa dan cuenta del estado de vul
nerabilidad de N. A. L, de la conflicti
va familiar en la que estaba inmerso y 
de que Bazán abusó de sus necesida
des para beneficiarse económica-
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MARCELO BAZÁN. Deberá enfrentar un nuevo juicio en su contra.

mente en perjuicio de su patrimonio".
El magistrado agregó: “No surge 

sino la frágil personalidad que tenía N. 
A. L. al momento de conocer a Bazán 
y los conflictos que mantenía en ese 
momento con sus vínculos primarios, 
a lo que se suma asimismo el consu
mo de drogas, circunstancia clara
mente advertida y aprovechada por 
Bazán para cumplir su designio delic
tivo, tal como lo demuestran distintas 
constancias de la causa”.

Las conclusiones de los profesio
nales y los testimonios en la causa 
coinciden en que N. A. L. fue reducido 
progresivamente a una sumisión 
absoluta hacia Bazán, quien tomaba 
decisiones sobre aspectos clave de su 
vida personal y financiera.

Cabe recordar que Bazán ya había 
sido condenado en abril de 2024 por 
delitos contra la integridad sexual en 
perjuicio de otros tres pacientes de la 
Fundación Dolto.

La causa tiene fecha del 27 de 
diciembre de 2024. El auto interlocu
torio lleva el número 181.

Finalmente, el magistrado resaltó 
que las pruebas obrantes en la causa 
demuestran que las transacciones 
comerciales llevadas a cabo por N. A. 
L. “no eran decididas libremente” por 
él. “Todo lo concerniente a cuestiones 
económicas, así como también 
aspectos de su vida personal y fami
liar, eran decididos por Bazán. Por 
ejemplo, seleccionar los invitados de 
su boda y obligarlo a planificar un 
hijo, hasta el trato con los empleados 
y clientes de su empresa, incluso lle
gando a decidir sobre la totalidad de 
los negocios”, añadió.
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Gaza. lair Hom, 
argentino-israelí 
secuestrado por 
Hamas, recupera 
hoy su libertad
tregua. Es uno de los tres cautivos que dejará en libertad la organización yihadista palestina este sábado, en el sexto intercambio con Israel desde que rige el alto el fuego.
Héctor Brondo
hbrondo@lavozdelinterior.com.ar

H
oy, tras 16 meses en cauti
verio, lair Hom, un argen
tino-israelí secuestrado 
por Hamas durante el 
violento ataque que perpetró el 7 de 

octubre de 2023 contra Israel, será 
liberado junto a otros dos rehenes; 
Alexander Trufanov (29) y Sagui 
Dekel-Chen (36).

La puesta en libertad de los cauti
vos se da en el marco de un nuevo 
intercambio humanitario entre los 
involucrados de manera directa en el 
conflicto armado. Se trata de la sexta 
liberación desde el acuerdo de alto al 
fuego alcanzado a mediados de enero 
entre el Movimiento de Resistencia 
Islámica e Israel, en medio de la 
devastadora guerra en Gaza. La con
tienda bélica ha matado hasta el 
momento a más de 48 mil palestinos, 
en su mayoría mujeres y niños, según 
el Ministerio de Salud gazatí, que no 
precisa cuántos eran combatientes. 
Israel, por su parte, cifra en más de 17 
mil los militantes de la organización 
yihadista abatidos por sus Fuerzas de 
Defensa.

lair, de 46 años, es hijo de inmigran
tes argentinos, una historia común en 
Israel, donde miles de judíos de la 
diáspora construyeron sus vidas en 
las últimas décadas. Como muchos 
de ellos, lair llevó consigo la nostalgia 
de su Buenos Aires natal. lair nació en 
Villa Crespo. En ese tradicional barrio 
porteño de la Comuna 15 que com
parte sus rasgos urbanísticos con 
Almagro, Caballito y Villa del Parque, 
compartió la pasión por el fútbol con 
sus amigos y su padre, Itzik Horn, 
quien en tiempos de desencuentros y 
crisis profundas en la Argentina deci
dió emigrar con su familia a Israel en 
busca de un mejor futuro.

Una historia de lucha familiar
En su juventud, lair fue parte de la 

comunidad judía de Buenos Aires, 
donde coordinó actividades en el 
grupo Nofesh. Su historia, como la de 
tantos judíos argentinos, se forjó en 
las aulas y en los patios de la escuela 
Scholem Aleijem, cuya visión es 
brindar educación judía pluralista, 
sionista, laica y abierta a la comuni
dad en el marco de una concepción 
judeo-humanista y una perspectiva 
multicultural. El establecimiento 
educativo sirvió como refugio para 
muchas familias en busca de una 
identidad judía renovada. “Bohemio” 
de alma e hincha fanático de Atlanta, 
lair era el reflejo de una Argentina 
orgullosa de sus raíces, pero también 
del deseo de encontrar en Israel un 
lugar donde sus valores y su religión 
se pudieran vivir sin restricciones ni 
amenazas de ningún tipo. Hacia allá 
partió en el año 2000.

Sin embargo, todo cambió el 7 de 
octubre de 2023. Ese día, como tan
tas otras personas en el kibutz Nir 
Oz, lair fue víctima de la violencia 
brutal de un ataque que dejó a su 
hermano Eitan entre los secuestra
dos, aunque no aparece en la lista de 
quienes serán liberados. Junto con su 
hermano, lair compartió meses de 
incertidumbre, mientras su padre, 
Itzik Horn, vivía en un estado de 
zozobra absoluta, esperando el 
regreso de sus hijos, pero descon
fiando de los términos de los acuer
dos.

En un momento de desespera
ción, Itzik, de profesión periodista, le 
dijo a La Voz “Voy a creer cuando los 
vea (a lair y a Eitan) subirse al Jeep 
blanco de la Cruz Roja”. En aquella 
entrevista, contó que el último con
tacto que tuvo con lair fue antes del 
ataque, cuando ambos bromeaban 
sobre las alarmas de seguridad que

LIBRE, lair Horn recuperará la libertad tras permanecer 16 meses cautivo en Gaza.

sonaban en ese momento. Tras la 
invasión terrorífica, la comunicación 
se tomó imposible. Itzik relató cómo 
al principio no sabía nada sobre el 
paradero de sus hijos, que figuraban 
como “desaparecidos". La confirma
ción de que estaban secuestrados 
fue un alivio parcial, aún sin saber 
entonces si se encontraban en 
manos de Hamas o de la Yihad Islá
mica.

El contexto de la liberación
El anuncio de la liberación de lair 

Hom y de los otros dos rehenes llega 
en un momento de tensión extrema. 
Los tres rehenes serán entregados 
por Hamas como parte de un inter
cambio de prisioneros, que ha inclui
do hasta el momento a 16 israelíes y 
a cientos de presos palestinos en 

cárceles de Israel. La liberación for
ma parte de la tregua negociada en 
enero último y que empezó a regir el 
19 de ese mes, aunque la frágil situa
ción de guerra persiste.

Hamas, que desde el principio 
mostró resistencia a las negociacio
nes, había amenazado con posponer 
la liberación, alegando que Israel 
había violado los términos del acuer
do. Esta postura fue suavizada a lo 
largo de la semana, con el anuncio el 
jueves de que finalmente entregaría 
a los rehenes hoy, lo que llevó a Israel 
a retractarse de sus amenazas de 
reanudar los combates a gran escala. 
Aun así, el ministro de Defensa israe
lí, Israel Katz, advirtió; “Si Hamas no 
entrega a los rehenes, la guerra con
tinuará hasta la derrota total de la 
organización terrorista”.

Vaticano: 
el estado 
clínico del 
Papa es 
“discreto”

SIN AGENDA. Francisco permanece internado en el Policlínico Agostino Gemelli de Roma, donde ingresó por una bronquitis.
El Papa Francisco fue intemado 

ayer en el Policlínico Agostino 
Gemelli de Roma para continuar 
con su tratamiento contra la bron
quitis. Según informó la Oficina 
de Prensa de la Santa Sede, el 
Sumo Pontífice está recibiendo 
atención médica en un ambiente 
hospitalario tras una agudización 
de su condición respiratoria. Los 
primeros exámenes realizados 
muestran una infección en las 
vías respiratorias, y su estado clí
nico se considera “discreto”, con 
una leve fiebre.

El Papa, de 87 años, inició una 
terapia farmacológica para tratar 
la infección que motivó la sus
pensión de su agenda de activida
des pontificias. Entre las activida
des canceladas se encuentran la 
Audiencia Jubilar de este sábado, 
la misa de mañana en el contexto 
del Jubileo de los Artistas y el 
encuentro con los artistas previs
to para el lunes 17. En su lugar, el 
cardenal José Tolentino de Men- 
donga presidirá la misa dominical.

El ingreso al hospital fue una 
medida precautoria tras un episo
dio de bronquitis que se había 
agudizado en los últimos días. A 
pesar de este contratiempo, el 
Papa ha seguido cumpliendo con 
su agenda habitual hasta el 
momento de su hospitalización, 
recibiendo a líderes como el Pri
mer Ministro de Eslovaquia y diri
giendo un saludo a la Fundación 
Gaudium et Spes, destacó la pren
sa de la Santa Sede.

AP

AFECTADO. El Papa se encuentra 
internado por una bronquitis.

mailto:hbrondo@lavozdelinterior.com.ar
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Intersecciones

Maximiliano 
Olocco
“Ver un elefante 
caminando 
por el escenario 
me atrapó”
entrevista. El director del Teatro del Libertador repasa su vida vinculada a la música y a la producción artística. Y reflexiona sobre el impacto de la tecnología en la cultura.
Rogelio Demarchi
Especial

-Hace 50 años, yo era un ado
lescente que compraba sus discos 
en üisquería Olocco. ¿Vos anda
bas por ahí. del otro lado del mos
trador?

-Empecé a trabajar en la disquería 
a los 16 años, así que andaba efectiva
mente por ahí, asesorando y ven
diendo la música que me gustaba. 
Uno de los detalles de esa casa de 
discos, a la que preferíamos llamar 
discoteca, no disquería, era que ven
díamos solo la música que a nosotros 
verdaderamente nos gustaba, nunca 
vendimos géneros que no nos pare
cían adecuados. Sé que esa impronta 
no era comercial, pero era la que 
tenía el negocio.

-¿Me hacés una síntesis de su 
historia?

-Se abrió en 1961 como una libre
ría con discos, sucursal de la librería 
que estaba en 9 de Julio al 400, y se 
inauguró en la galería Mariano, que 
recién arrancaba. La cerramos en 
febrero de 1996. De la galería Mariano 
pasamos a la galería Libertad, 9 de 
Julio 151. Y después de muchos años, 
nos fuimos al paseo Santa Catalina, 
sobre Deán Funes. La parte de discos 
se fue comiendo gradualmente la 
parte de libros, hasta que separamos 
cada cosa por su lado porque el área 
musical iba tomando cada vez más 
espacio.

-¿Cómo te convertiste en pro
ductor artístico? ¿Cómo te for
maste? ¿Qué conocimientos te 
demandó esa profesión?

-En 1994, yo tenía la discoteca y 

me llamaron del gobierno provincial 
para ofrecerme la Dirección de Acti
vidades Artísticas, que luego se llamó 
Dirección de Cultura. De esa Direc
ción dependían el Teatro del Liberta
dor, el teatro Real y el museo Caraffa. 
Después de dos años de gestión 
pública, analicé cómo venía el mer
cado de discos y me di cuenta de que 
se había prostituido (se vendían dis
cos en cualquier lado, se hacían 
copias piratas), así que nuestro for
mato de negocio estaba condenado a 
desaparecer. Cuando me puse a pen
sar cómo reconvertirme (soy aboga
do, pero nunca ejercí, tuve una agen
cia de publicidad que vendí), elegí lo 
que más me había gustado y en lo 
que más me había formado: mi 
padre, como una proyección de la 
discoteca, también produjo espectá
culos: Piazzolla, Mercedes Sosa, Bru
no Gelber, Falú, Yupanqui. Lo que 
más me hacía feliz era el ambiente 
musical, así que tomé la decisión de 
empezar a producir: clásica, jazz, 
ballet... y en ese ínterin me llamaron 
de la Fundación Pro Arte Córdoba 
para que colaborara con ellos en la 
programación de sus ciclos.

-Suele decirse que el negocio 
de la música mutó de la venta de 
discos a los espectáculos en vivo. 
¿Fue así? ¿Cuáles serían los facto
res que provocaron ese giro?

-Antes los espectáculos en vivo 
apoyaban la venta del disco, que 
muchas veces generaba tal movi
miento que, luego, provocaba que el 
artista llenara salas cuando venía. 
Luego se dio vuelta, el artista en 
vivo pasó a generar el movimiento 
de la música. La tecnología cambió

JOSÉ HERNÁNDEZ

radicalmente el modo de transmi
sión de la música: del formato físico 
del disco que vos comprabas pasa
mos a las redes y el streaming, que 
te permiten escuchar la música que 
quieras en cualquier lado y de 
manera gratuita. Por ende, la venta 
de discos quedó reducida a un 
nicho absolutamente pequeño de 
aquellos que todavía preferimos el 
soporte físico, de ahí el revival del 
disco de vinilo.

-Hoy es habitual que los festiva
les de folklore incluyan artistas no 
folklóricos. ¿Cuál sería la lógica 
que impera en esa hibridación?

-No sé exactamente la lógica que 
impera porque no estoy en la organi
zación de eso y nunca lo estuve, pero 
me da la sensación de que es nada 

más que un fenómeno de tipo 
comercial, de tratar de mixturar con 
artistas que no pertenezcan exclusi
vamente a la rama del folklore a los 
efectos de tener una convocatoria 
más amplia de público que no se res
trinja al rubro folklórico, sino que 
amplíe el espectro a otros públicos. 
Imagino que esa debe ser la lógica de 
los programadores.

-Nuevamente estás dirigiendo 
el Teatro del Libertador. ¿Con qué 
parámetros te fijaste cuáles obje
tivos para la gestión?

-Lo primero que hice fue tener una 
radiografía sobre el estado de situa
ción tanto de los cuerpos artísticos 
como de la infraestructura y el estado 
general del teatro. Las orgánicas de 
los cuerpos tienen que estar comple-

Con el corazón en 
una banda de jazz

Perfil. Maximiliano Olocco 
(Córdoba, 1951) es abogado. Su 
padre, Delio Esteban Olocco, fue el 
impulsor de la legendaria 
Disquería Olocco. Productor 
artístico con larga trayectoria, 
tanto local como internacional, ha 
sido productor artístico de la 
Fundación Pro Arte Córdoba entre 
1996 y 2023, y ha dirigido las 
actividades artísticas de la 
Provincia entre 1994 y 1995. 
Estuvo al frente del Teatro del 
Libertador de 2016 a 2020, y 
volvió a ese cargo el año pasado. 
Fue el creador y gestor del ciclo 
"Lunes de La Voz”, que se 
desarrolló durante más de una 
década en el auditorio Carlos Ortiz, 
de este diario, con actividades 
artísticas y musicales muy variadas 
y la promoción de artistas locales. 
Con unos amigos tiene una banda 
de música: Maxi Olocco & So What 
Jazz, en la que oficia de cantante. 
En YouTube se puede acceder al 
disco Nocturnal más algunos 
videos de actuaciones y de la 
grabación del disco.

tas, así que se hicieron numerosos 
concursos. Y cada cuerpo necesita su 
director, así que convocamos a Patri
cia Vaca Urquiza para el ballet y a 
Patricia Ferrer para el Seminario de 
Danza. En cuanto a la programación, 
tenemos que volver a generar ópera, 
ya que el teatro tiene una enorme 
experiencia y cuerpos técnicos desti
nados específicamente para ello 
(vestuario, escenografía, maquillaje, 
más el coro y la orquesta). Además, 
se trata de un teatro lírico, o sea que 
tiene que tener como mínimo una o 
dos óperas por año. También hay que 
hacer espacio para el ballet, en el 
tiempo y en el presupuesto. Otro pro
pósito es la infraestructura y el equi
pamiento: la tecnología debe actuali
zarse periódicamente para mante
nemos en la punta del viento. Nues
tros cuerpos artísticos son de exce
lencia y se merecen un acompaña
miento técnico que también sea de 
excelencia.

-Supiste contar la mayúscula 
sorpresa que viviste al ver “Aída”, 
con 5-6 años, cuando apareció en 
el escenario un elefante real. 
¿Hubo en tu vida alguna sorpresa 
que superara aquella?

-No recuerdo una sorpresa tan 
grande como esa... es el primer 
recuerdo que tengo del teatro, ade
más. No tuve hermanos, así que mis 
padres me llevaban a todos lados. La 
ópera me impactó por el despliegue 
que significa, pero ver un elefante 
caminando por el escenario de un 
teatro, la verdad, me atrapó... he visto 
una enorme cantidad de espectácu
los, pero esa imagen primera de la 
infancia es imborrable.
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Leopoldo Lugones, 
entre las letras y la política
aniversario. Fue uno de los escritores más reconocidos de su tiempo, pero nunca pudo conciliar su pasión literaria con sus ideas sobre el país.
Esteban Domina
Especial

Leopoldo Lugones murió el 18 de 
febrero de 1938. Abrumado por cues
tiones personales, y desilusionado 
con el régimen que había contribuido 
a instaurar tras el golpe de Estado de 
1930, puso fin a su vida en una posa
da del Tigre.

Fue, posiblemente, el poeta más 
célebre de su tiempo; no en vano, el 
13 de junio, día de su nacimiento, fue 
elegido por la Sociedad Argentina de 
Escritores (Sade) para celebrar el Día 
del Escritor. A lo largo de 63 años 
coexistieron en su vida el escritor, el 
político y el hombre vulnerable a los 
afectos.

Nació en 1874 en Villa de María de 
Río Seco, en el seno de una familia 
tradicional que poseía campos en el 
sur de la provincia de Santiago del 
Estero. A los 12 años de edad se tras
ladó a la capital cordobesa, donde 
vivió con su abuela materna hasta la 
llegada del resto de la familia, y estu
dió en el Colegio Nacional de Monse- 
rrat. Veinteañero, frecuentaba el pri
mer Centro Socialista y publica en El 
Pensamiento Libre, un periódico 
disidente.

Poeta y periodista
En 1896 decidió probar suerte en 

Buenos Aires, donde llegó con una 
recomendación en sus bolsillos del 
poeta Carlos Romagosa para Mariano 
de Vedia, director de Tribuna. Volvió 
a Córdoba y en diciembre de ese año 
se casó por civil con Juana Agudelo, 
con quien vivirá en una pensión del 
barrio porteño de San Telmo y, en 
1897, en un departamento céntrico 
donde nacerá Polo, el único hijo de la 
pareja. Ese año fundó junto a José 
Ingenieros La Montaña, un periódi
co socialista revolucionario y alum
bró su primer libro de poemas Las 
montañas de oro.

Metido de lleno en la actividad lite
raria, adhiere al modernismo, la 
corriente de vanguardia referenciada 
en Rubén Darío. Incursiona en todos 
los géneros y temas, publica con fre
cuencia y recoge elogios de celebri
dades como Amado Ñervo y otros. 
Entre 1904 y 1910 ven la luz: El impe
rio jesuítico. Los crepúsculos del 
jardín. La guerra gaucha, en prosa; 
Las fuerzas extrañas, género fan
tástico; Cuentos desconocidos, 
Lunario sentimental. Prometeo y 
las Odas seculares, que incluye la 
emblemática “Oda al ganado y a las 
mieses”.

Metamorfosis política
Simultáneamente, en el período 

aludido se produce su metamorfosis 
política; influenciado por el clima de 
época, se aleja de su ideario juvenil 
para abrazar el libreto conservador 
en boga, acercándose a la elite gober
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LEOPOLDO LUGONES. Fue un autor prolífico y un intelectual comprometido con el destino del país.

nante, convertido ya en el poeta ofi
cial de aquella Argentina del primer 
centenario.

En los años que siguen vendrán La 
historia de Sarmiento y El libro fiel, 
dedicado a su esposa Juana.

En 1915 es nombrado director de la 
Biblioteca Nacional de Maestros. En 
1916 se publica la versión ampliada 

de las conferencias dictadas en el 
teatro Odeón bajo el título de El 
Payador, una exaltación de la argen- 
tinidad y de la poesía gaucha. Para 
entonces, ocupa el centro del sistema 
literario argentino y todos esos años 
sigue acrecentando su fama literaria 
con La torre de Casandra. Roman
cero y Las horas doradas.

Claro que no abandonó su afición a 
desafiar las aguas procelosas de la 
política desde el plano intelectual. En 
1923 expuso su visión en un ciclo de 
conferencias dictadas en el Teatro 
Coliseo bajo el sugestivo título de “La 
doble amenaza”, en alusión al riesgo 
externo de posibles invasiones y, en 
el orden interno, la presencia de “una 

masa extranjera disconforme y hos
til”, como califica a los inmigrantes.

La hora de la espada
En 1924, invitado a exponer en 

Perú con motivo del centenario de la 
batalla de Ayacucho, incursionó en 
aguas más profundas aún, virando 
hacia una postura ultranacionalista y 
militarista en "La hora de la espada”, 
que, según su autor, “ha sonado otra 
vez, para bien del mundo”.

En ese discurso premonitorio, alude 
al Ejército como “la última posibilidad 
de organización jerárquica que nos 
resta ante la disolución demagógica”.

Por cierto, esa postura que desde
ñaba el poder civil provocó la reac
ción de una vasta legión de intelec
tuales de la época, incluidas algunas 
voces calificadas, como el mejicano 
José Vasconcelos, quien lo calificaría 
de “poeta-bufón”.

En 1926 recibió el Premio Nacional 
de Literatura. Ya era todo un señorón 
que llevaba una vida sobria; leía hasta 
las 11 de la noche y se levantaba inva
riablemente a las 7 de la mañana. En 
las calles de Buenos Aires se lo veía 
atildado, de saco y corbata y gesto 
adusto, con sus infaltables anteojos y 
zapatos abotinados. Escribía a mano 
y practicaba esgrima en el Círculo 
Militar. En su vida todo estaba en su 
lugar hasta que una damisela se cru
zó en su camino.

El amor y la muerte
Una mañana de 1926, Emilia San

tiago Cadelago acudió a la Biblioteca 
del Maestro, para conseguir un ejem
plar de Lunario Sentimental que 
debía leer como tarea asignada en el 
Instituto del Profesorado de Filosofía 
y Letras, donde estudiaba. Como no 
tenía ningún ejemplar a mano, Lugo
nes citó a la joven veinteañera para 
unos días después. Quedó encandi
lado: “Lo que aquella tarde me cam
bió la vida/dejándola a la otra para 
siempre atada/fue una joven suave 
de vestido verde/que con dulce 
asombro me miró callada”, según 
escribiría tiempo después.

A partir de ese momento se suce
den encuentros furtivos y cartas y 
comunicaciones secretas; él le envia
ba mensajes apasionados y poesías 
escritas en castellano, francés e 
inglés, que Emilia atesoraba.

Durante la segunda presidencia de 
Hipólito Yrigoyen, el diario La 
Nación le brindó la posibilidad de 
publicar sus ideas favorables a la ins
tauración de un gobierno militar. En 
1930 publicó La Patria fuerte, un 
ensayo en el que vuelve a exaltar el 
militarismo poco antes del golpe de 
Estado de ese año, del que se le acha
ca haber redactado la proclama.

Su vida seguía su curso, incluida la 
relación extramatrimonial con Emi
lia, hasta que su hijo Polo, un conoci
do represor de la dictadura uriburista, 
lo intimó a poner fin a la misma.

Lo hizo, pero su vida se despeñó 
en un abismo del que no lograría 
escapar. El 18 de febrero de 1838 
tomó el tren a Tigre donde abordó 
una lancha que lo llevó hasta el 
recreo “El Tropezón”, y esa noche 
ingirió la pócima letal que acabó con 
su vida. En contra de su voluntad, fue 
velado e inhumado en el cementerio 
porteño de la Recoleta.

Los Romances del Río Seco, 
publicados luego de su muerte, es 
una entrañable evocación poética de 
su tierra natal.
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Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

Campos, Lorenza
(q.e.p.d.) Falleció el 13/2/2025 

conf. a.s.r. y b.p.

Cecilia de Caso lamenta su fallecimien
to y acompaña a sus hijas Marcela, VII- 
ma y Claudia y a la familia por este 
triste momento, elevando una oración 
para el descanso de su alma.

Britos, Raúl
(q.e.p.d.) Falleció el 14-2-2025

Querido Raúl Britos te despido con mu
cho cariño y buenos recuerdos. Muchas 
gracias por todo. Ramiro Martínez.

+ Gauna, Cr. Eduardo Jesús (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 13-2-2025

Con profundo pesar la Comisión Directiva del 
Personal Superior de Epec despide al Cr. 
Eduardo Gauna y hace llegar sus condolencias 
y afecto a sus familiares y seres queridos.

Britos, Raúl
(q.e.p.d.) Falleció el 14-2-2025

Con profundo pesar, la familia Martí
nez Dicarlo acompaña a su familia y se
res queridos. Lo tenemos presente en 
nuestras oraciones. Raúl, te queremos 
un montón y te vamos a extrañar.

+ Monayar, César Augusto (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 13-2-2025 conf. a.s.r. y D.p.

Silvana Scarpino y sus hijos Manuela y Santia
go Allende Posse; José Ramón y Rosario Pau- 
tasso; Rafael y Lucía Medina Milet; Angélica y 
Amparo junto a sus nietas Alfonsina, Emilia y 
Elena participan con profundo pesar su fallecimiento 
y elevan una oración a Dios pidiendo por su eterno 
descanso.

+ Montamat, Dr. José Oscar (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 12-2-2025

Familias Esquito y Montamat despiden con pro
fundo pesar al querido Chango, con la esperan
za en la vida eterna de su alma y el descanso 
en la paz de Nuestro Señor Jesucristo.

+ Moyano Centeno, Margarita Guadalupe 
1 (q.e.p.d.) Falleció el 14-2-2025

El administrador general de la Justicia Admi
nistrativa de Faltas de la Municipalidad de 
Córdoba, Dr. Juan Manuel Aráoz, junto a fun
cionarios, equipo de gestión y promotores de 
Convivencia, expresan sus condolencias y 
acompañan a José Moyano Centeno y familia, 
elevando una oración al Señor pidiendo con
suelo y fortaleza para este doloroso momento. DE BUENA CALIDAD. Los billetes secuestrados por las autoridades eran falsificaciones de buena calidad (imagen ilustrativa).

+ Santini, Eladio Antonio (q.e.p.d.) Falleció 
el 14-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Sus hijos, hijos políticos, nietos y bisnietos invitan 
a sus relaciones al sepelio de sus restos que se 
efectuará el día 15/02/2025. Sala Molina, Bv. 
San Juan 537,22 piso, desde donde partirá el 
cortejo a las 9 hs. Cobertura: Solar Servicios 
Sociales. HONRAS FUNEBRES a cargo de 
BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 3515282888.

+ Roginski, Bernardo (q.e.p.d.) Falleció el 
1 14-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Alfonso Alvarez, Héctor y Juan Pablo Casas, 
Juan Díaz, José Olmedo, Fernando y Roger Pa
lacio, Bingo Vocos, Eduardo Schueder, Fernan
do y Raúl Pizarro, Sebastián Fernández de 
Maussion, José Urrets Zabalia, Rafael Méndez 
y Gastón Torres Vera acompañamos a su fa
milia y seres queridos en este difícil momento 
y rogamos una oración en su memoria.

+ Vallejo, Alberto (q.e.p.d.) Falleció el 
1 14- 2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Su hermana y sus sobrinos invitan al sepelio 
de sus restos que se realizará el 15/02/2025 
en el Cementerio Parque La Floresta - Sala 
Berni, Bv. San Juan 537,22 piso, desde donde 
partirá el cortejo a las 10 hs. Cobertura: Solar 
Servicios Sociales. HONRAS FÚNEBRES a cargo 
de BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 3515282888.

+ Roginski, Bernardo (q.e.p.d.) Falleció el 
1 14-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Gringo López Villagra, Victoria Uchima y sus 
hijos Facundo, Agustina y Sara despiden a su 
querido amigo Bernardo y acompañan a Carolina, 
Alejo, Octavio y Gaspar en el dolor por su 
partida.

+ Sauma, Juan Pablo (q.e.p.d.) Falleció el 
14-2-2025 conf. a.s.r. y b.p.

En Sucre, Bolivia. Jorge Valdés Escalera y Beatriz 
Quintana, junto a sus hijos María, Magda
lena, Sebastián, Candelaria, Nicolás y Marcos, 
hijos políticos y nietos, participan de su falle
cimiento. Acompañan en este momento a toda 
su querida familia y elevan una oración por su 
alma.

PARTICIPACIONES
RECORDATORIOS

Dólares falsos.
Por redes sociales, 
vendían billetes 
apócrifos
AJUICIO. Cuatro hombres deberán enfrentar un juicio por comercializar miles de billetes truchos de la moneda estadounidense en la ciudad de Córdoba. Usaban la red Telegram para comercializarlos.

Brito, Raúl Eduardo
(q.e.p.d.) Falleció el 14-2-2025 

conf. a.s.r. y b.p.

El Consejo de Administración de la 
Sociedad de Beneficencia Hospital 
Italiano participa el fallecimiento del 
Sr. Brito, Raúl Eduardo, acompañando a 
su familia en este difícil momento.

t
Albarracin, Pablo Alejandro

(q.e.p.d.) Falleció el 25-5-2014

Para nuestro amado hijo, donde quie
ra que estés, te decimos feliz cum
ple, sé feliz. Tus padres Pablo y Sara; 
tus hermanas Marcela, Claudia y Nadia; 
y tus sobrinos. Besos al cielo, te 
extrañamos.

Federico Noguera
fnoguera@lavozdelinterior.com.ar

L
as redes sociales y de tele
fonía pueden ser herra
mientas muy útiles para el 
trabajo legal... e ilegal. Una 
denuncia anónima sobre la proba

ble comercialización de dinero falsi
ficado a través de la aplicación Tele
gram derivó en una investigación 
penal federal que concluyó con el 
secuestro de U$S 26.500 apócrifos y 

el descubrimiento de presuntos 
fabricantes y comerciantes “made in 
Córdoba”.

En las últimas horas, el Tribunal 
Oral Federal N° 1 de la ciudad de 
Córdoba confirmó para mayo el jui
cio contra el mecánico Cristian Leo
nardo López (38); su padre, Rafael 
Ángel López (75); Emiliano Nicolás 
Novillo Leone (32) y su progenitor, 
Héctor Novillo (77).

El caso se suma a otros similares 
de “laboratorios” de dinero falso, 

tanto en Río Cuarto como en la ciu
dad de Córdoba. En la primera de 
esas localidades, un diseñador gráfi
co fue detenido por haber montado 
presuntamente una “fábrica” de 
billetes de 10 mil pesos, que habría 
comercializado entre estafadores.

¿Unafabriquita 
de dólares falsos?
La causa se originó a partir de una 

denuncia anónima presentada ante 
la Policía Federal. Los datos aporta-

Aqefxia Teléfono! Celular Agencia Teléfono / CeU/.ar
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dos, precisos, apuntaban a Novillo 
(h), residente en barrio Observatorio, 
de la capital provincial, como proba
ble fabricante y vendedor de dinero 
apócrifo.

En la misma denuncia se consignó 
que el joven habría ofrecido los bille
tes falsos en diversos grupos de Tele- 
gram, como “Anonymus”, en presun
ta complicidad con un “socio” y com
pañero de trabajo en un taller mecá
nico ubicado en Pueyrredón y Santa 
Cruz, de esta capital.

Los investigadores, liderados por el 
fiscal general Maximiliano Hairabe- 
dian, pudieron establecer una diná
mica telefónica frecuente entre Novi
llo y Cristian López, su supuesto 
“socio”. A partir de ello, las sospechas 
se enfocaron en determinar el rol de 
López y su padre, Rafael, presuntos 
falsificadores.

—¿Qué hacés, hermano? Por 
casualidad, ¿100 mil hay? -le con
sultó Emiliano a Cristian en febrero 
de 2023.

—Tendría que consultar a mi viejo. 
De los “verdes”, sí -respondió López.

—No, de 1.000... -aclaró Emiliano.
Cristian le confirmó que no tenía;
-Ah, no. Nada de eso, hermano.
Poco más de una semana después, 

sostuvieron otra conversación simi
lar

-Escúchame, hermano; ¿tenés de 
1.000? -volvió a preguntar Emiliano.

—Nada, bol..., de esos. Justamente 
vino mi viejo y me dijo que no corta-

Los dólares se 
fabricaban en barrio 
Observatorio, ubicado 
al sur del Centro de la 
ciudad de Córdoba.

ron nada; no vino el cul... ese para 
cortarlos. Falta nada más que los cor
ten, que los preparen —respondió 
Cristian.

En otro llamado posterior, la con
sulta de Emiliano se enfocó en los 
“verdes”;

—Escúchame; me está pidiendo 
otro chabón..., me lo paga ahora: 
¿tenés tres “verdes”?

—Sí, tres “verdes”, sí -afirmó Cris
tian.

La confianza entre los interlocuto
res permitió a los pesquisas advertir 
cierta familiaridad en el trato en tomo 
al “negocio" de los billetes falsos. 
Pero Novillo no solo intercambió lla
mados con Cristian, sino también 
con un tal “Mati”. Este último le con
sultó por “azules” y “verdes”, en clara 
referencia a dólares “cara chica” 
(“verdes”) y “cara grande” (“azules”).

-Necesito un par de billetes, por lo 
menos cuatro o seis para hacer una 
muestra -le pidió “Mati”.

—¿Cuatro o seis de qué? —pregun
tó Novillo.

-Dos de los “cara grande”, dos de 

los “azules”. Todos con numeración 
distinta -aclaró su interlocutor.

Dinero sin valor, 
pero con buena calidad
Los allanamientos ordenados por 

el Juzgado N° 1, a cargo de Alejandro 
Sánchez Freytes, permitieron confir
mar la hipótesis principal de la inves
tigación y la participación de los 
imputados.

En la casa de Cristian López, en 
barrio Rosedal, hallaron 15 billetes de 
U$S 100 ocultos en un ropero y otros 
de la misma denominación, sin 
número de serie, en la billetera de su 
novia.

Sin embargo, el mayor hallazgo se 
registró en la casa de su padre, Rafael 
López. El hombre, jubilado, atesoraba 
250 billetes de U$S 100, es decir, 
U$S 25 mil falsos, divididos en tres 
sobres dentro de un mueble de su 
habitación en barrio San Fernando. 
Una suma con potencial de engaño y 
defraudación millonarios.

Por su parte, a Novillo le secuestra
ron ocho billetes de U$S 100 y uno de 
S 1.000 pesos en su casa de barrio 
Observatorio. En todos los casos, los 
peritajes confirmaron que el dinero 
era falsificado.

Lo que llamó la atención del fiscal 
fue que, si bien los peritos indicaron 
que no existe una valoración formal 
de las falsificaciones de papel mone
da, los billetes secuestrados poseen 
un mayor grado de semejanza con

Hubo múltiples 
allanamientos en 
distintos puntos de 
la dudad donde se 
secuestraron los billetes.

los originales en cuanto a medidas de 
seguridad.

Es decir, la calidad del material y 
de la falsificación que habrían reali
zado los López es superior a otras, al 
punto de que eran idóneos para ser 
puestos en circulación en el mercado 
local sin que el común de la gente 
advirtiera su falsedad. Así, los acusa
dos habrían vendido el dinero apó
crifo a terceros a cambio de dinero 
genuino.

Durante el allanamiento a López 
(h) también se encontraron 285 gra
mos de marihuana. Por ese hecho, el 
expediente se remitió a la Justicia 
provincial, ya que encuadraría en la 
figura de tenencia simple de estupe
facientes. La Justicia federal se decla
ró incompetente en ese punto y lo 
derivó al fuero ordinario.

Momento de tensión
Durante el allanamiento en la casa 

de los Novillo, en Observatorio, se 
vivieron momentos de tensión cuan
do el padre de Emiliano esgrimió un 
arma de fuego y apuntó -sin abrir 

fuego- contra los efectivos de la Poli
cía Federal.

A pesar de que en reiteradas oca
siones los agentes se identificaron a 
viva voz como “Policía Federal” y de 
que llevaban chalecos antibalas y 
prendas identificatorias, ante la ame
naza, los efectivos se resguardaron 
detrás de una pared de ladrillos junto 
a la escalera de ingreso al primer piso 
de la vivienda.

Héctor Novillo les apuntó con una 
pistola semiautomática GMC platea
da, calibre .22 largo. Luego de varios 
minutos, depuso su actitud. El arma 
tenía dos cartuchos en el cargador, 
aunque sin munición en la recámara, 
y era apta para disparar.

Elevación ajuicio
Los cuatro imputados se abstuvie

ron de declarar, pero luego Novillo (p) 
y López (p) realizaron manifestacio
nes exculpatorias. El fiscal solicitó la 
elevación a juicio de la causa, que 
finalmente fue enviada al Tribunal 
Oral N° 1 sin oposición de la defensa.

Los López están imputados por el 
delito de falsificación de moneda 
extranjera equiparada a la moneda 
nacional. Emiliano Novillo fue acusa
do por puesta en circulación de 
moneda nacional y extranjera falsas 
y por tenencia ilegal de arma de fue
go de uso civil. Su padre deberá res
ponder por resistencia a la autoridad 
agravada por el uso de arma de fuego 
y amenazas calificadas.

VILLA CARLOS PAZ

Condenaron a exjefe 
policial por abuso sexual

La Cámara Novena del Crimen condenó 
ayer al exsubcomisario Gabriel Alejo 
Muñiz por el delito de abuso sexual 
simple agravado reiterado, en concurso 
real contra una excabo de la fuerza y le 
impuso una pena de cuatro años y tres 
meses de prisión efectiva.
La denuncia contra Muñiz fue 
presentada en 2010 por una excabo de 
la Policía de la Provincia de Córdoba, 
quien trabajaba en la misma departa
mental.
Según publica El diario de Carlos Paz, 
en la investigación se comprobó que 
Muñiz ejerció acoso hacia la denuncian

te durante más de un año.
Tras recibir la condena, se ordenó su 
inmediata detención.
Además, el tribunal resolvió que Muñiz 
deberá recibir un tratamiento 
interdisciplinario (psiquiátrico y 
psicológico), orientado a abordar la 
problemática de violencia psicosexual y 
de género.
Asimismo, será incorporado al Registro 
Provincial de Personas Condenadas por 
Delitos contra la Integridad Sexual.

VILLA CARLOS PAZ

Una imputación por el 
caso del hombre que 
murió mientras ponía 
una alfombra

La fiscal Jorgelina Gómez imputó en 
las últimas horas al dueño de la 
empresa cuyo trabajador murió 
aparentemente al resultar intoxicado 
con pegamento mientas instalaba una 
alfombra en Costa Azul.
Por el hecho además resultó afectado 
otro trabajador, quien permanecía 
internado en el hospital Sayago de la 
ciudad serrana. La víctima fue 
identificada como Federico Prado, de 
31 años de edad y oriundo de Cosquín.

El trágico episodio ocurrió el pasado 
12 de febrero en una vivienda ubicada 
en Omaguacas al 80, en el barrio 
Costa Azul de Villa Carlos Paz. 
Según el reporte de la Dirección de 
Bomberos, cerca de las 19.50 dos 
personas resultaron desvanecidas 
dentro de un ambiente tipo caja 
fuerte, de dimensiones reducidas 
(1x1 m x 2 m de alto), mientras 
trabajaban con un adhesivo para 
alfombras.

TRAGEDIA EN BRASIL

Dos argentinos muertos 
en un siniestro vial

Una familia argentina oriunda de Misiones 
sufrió una tragedia este jueves por el 
mediodía en las rutas de Brasil en la BR 
282, en el Estado de Santa Catarina. 
El siniestro vial ocurrió entre las ciudades 
de Catanduvas y Joa^aba, a unos 350 
kilómetros de la frontera con Argentina. 
Los argentinos, que regresaban desde 
Camboriú, viajaban a bordo de una 
camioneta Chevrolet.
El conductor de la misma, Renzo Fermani, 
perdió la vida en el acto. Tras el impacto. 
La niña de 7 años fue rescatada y derivada 
al hospital donde finalmente se constato 
el deceso.
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Estafas. El juicio al financista 
Bacchiani sigue sin arrancar
JUSTICIA DE CÓRDOBA. En la segunda audiencia, todavía no pudo asumir el abogado que se hará cargo de su defensa. Recién el lunes 21 se le tomaría declaración al acusado de 50 estafas.
U

na nueva audiencia “falli
da” se desarrolló ayer en 
la Cámara 10a del Crimen 
de Córdoba en el juicio 
que se le sigue al financista catamar- 

queño Edgar Adhemar Bacchiani (48), 
debido a que hubo otro cambio en la 
designación de abogado defensor.

Los dos letrados que habían asu
mido desde que se inició el proceso - 
Ricardo Moreno y Jorge Sánchez del 
Bianco- renunciaron por diferencias 
insalvables surgidas entre la primera 
audiencia del lunes 7 y esta última. 
En función de esto, para no dejar des
guarnecido al acusado, el tribunal 
integrado por Carlos Palacio Laje 
(presidente), Mario Centeno y Juan 
José Rojas Moresi designó defensor 
de oficio a Aníbal Zapata.

Por su agenda, no era sencillo traer 
al defensor oficial justo para la 
audiencia de este viernes, pero igual
mente lo hizo, para encontrarse con 
que Bacchiani ya había tomado la 
decisión de reemplazarlo.

Apareció en las últimas horas el 
joven penalista Eduardo Gómez 
Caminos, quien hasta tuvo tiempo de 
entrevistar al acusado en la Alcaidía 
de Tribunales 2 por un buen tiempo y 
de comenzar a diseñar la estrategia

defensiva.
Por esto, ya con otro abogado, a 

este le es necesario imponerse del 
contenido de la acusación y fue 
necesario pasar a “otro” cuarto inter
medio para que Bacchiani declarara 
sobre los hechos según lo que acor

SIN ANTEOJOS. Por un momento, Edgar Adhemar Bacchiani se quitó los anteojos oscuros que usa habitualmente.

dase con su defensa.
Pero cuando Gómez Caminos pre

sentó en la cámara su escrito en el 
que hacía referencia a la aceptación 
del cargo, a algunos sorprendió un 
detalle: pidió que la audiencia del 
próximo viernes, la tercera, también 

fuera suspendida por cuestiones per
sonales.

Al tribunal no le quedó más que 
aceptar la postergación a partir de 
una razón bien fundamentada: 
Gómez Caminos presentó un certifi
cado en el que se demuestra que el 

PEDRO CASTILLO

viernes próximo estará participando 
de una prueba para el concurso de 
vocal del Tribunal Oral Criminal 
Federal 3 de Córdoba.

Tercera audiencia
Ya sin la necesidad de que las 

audiencias de este juicio se hagan 
sólo los viernes, se fijó la tercera 
audiencia para el lunes 24 de febrero. 
Ese día, si no sucede algo más, se vol
verá a intimar formalmente al acusa
do y se escuchará la declaración de 
Bacchiani sobre los hechos de la acu
sación de la fiscal Valeria Rissi. Habrá 
que ver si con Gómez Caminos 
admite los hechos, los niega, si acep
ta responder preguntas o si elige el 
silencio.

El fiscal de cámara que acusa en 
este juicio, Gustavo Arocena, lleva 
adelante la acusación y se espera que 
solicite una pena elevada, acaso 
superior a los 10 años de prisión. Al 
parecer, tiene prueba sólida para lle
gar a esa situación.

Con relación a la posibilidad de 
obtener resarcimientos (económi
cos) para los presuntos damnifica
dos, la situación es complicada a par
tir de que Bacchiani manifestó tener 
bienes en Catamarca, pero con no 
pocas dificultades para hacerlos dis
ponibles por estar incluidos en un 
proceso de quiebra y por ser todos 
“gananciales”, según manifestó.

En la breve audiencia de ayer, se 
planteó la dificultad de unos cuatro o 
cinco querellantes que no se presen
taron en la primera audiencia. Esto, 
según el Código, los daría por 
“renunciados”. No obstante, la cues
tión está en discusión porque hubo 
quienes argumentaron que las notifi
caciones no les llegaron. Habrá que 
constatar si eso sucedió para decidir 
si siguen entre los querellantes.

T
al vez el primer antecedente 
haya sido el de la causa 
Ribeiro Construcciones, un 
juicio que analizó decenas 
de estafas inmobiliarias con departa

mentos “en pozo”, en el que el dinero 
para las víctimas “no apareció” y por 
el que los condenados recibieron 
penas elevadas de prisión.

El arquitecto Jorge Ribeiro, máxi
mo responsable, jefe de la asociación 
ilícita y líder del grupo familiar, reci
bió 11 años de prisión.

Algunos se espantan con estas 
cifras y señalan “¡pero es más que un 
homicidio!”.

Está claro que estos estafadores no 
mataron a nadie, pero concursan 
decenas y cientos de delitos contra la 
propiedad.

Hay que considerar que la escala 
penal de la estafa (artículo 172 del 
Código Penal) oscila entre un mes y 
seis años de prisión.

Pero cuando se reiteran y reiteran 
esos hechos de defraudación, los 
máximos de la escala (seis años) se 
suman.

En el caso de Edgar Adhemar 
Bacchiani, quien es juzgado por 50

PULSO JUDICIALHoy las estafasse pagan caro
estafas, se suman los máximos de 
ese medio centenar de supuestos 
fraudes y el pronóstico punitivo llega 
hasta los 300 años de encierro.

No es que pueda sufrir una pena 
tan elevada, porque existe un sinnú
mero de consideraciones, pero lo que 
se quiere significar es que no se trata 

de un simple delito el que lo trae al 
banquillo de los acusados de la Justi
cia provincial.

Además de 50 hechos, a Bacchiani 
se le adjudica un perjuicio patrimo
nial global de unos $ 300 millones y 
de U$S 1,3 millones sólo por este tra
mo de acusación.

Hasta hace algún tiempo, en esta 
Cámara 10a del Crimen, hubo varias 
sentencias que se penaron con con
denas de prisión en suspenso y, en 
ocasiones, sin reparación a las vícti
mas.

Pero desde que ingresó el actual 
fiscal, Gustavo Arocena, cambió esa 
manera de sentenciar defraudacio
nes, en una cámara que se ocupa de 
delitos de guante blanco.

Arocena pide -y consigue- penas 
de prisión que tienen que ver con las 
escalas penales.

Y se preocupa especialmente por 
la reparación a las víctimas, en algu
nos casos logrando resarcimientos 
integrales, aun con actualizaciones 
en los montos.

Si bien no se llegó a un acuerdo 
con los defensores salientes de 
Bacchiani, varias fuentes comentan 
que hubo una negociación para 
hacer un juicio abreviado y que la 
oferta del Ministerio Público fue de 
una pena de 10 años de prisión.

La cifra para algunos puede resul
tar elevada, pero no está fuera de sin
tonía con lo que viene ocurriendo en 
estos tiempos en ese tribunal.

En los últimos días se vienen desa
rrollando en la misma cámara dos 
juicios “similares” también por esta
fas, con el mismo fiscal y con acusa
dos de similares hechos.

Una mujer de 75 años reconoció 
este jueves su culpabilidad por 29 
hechos de estafa y aceptó una pena 
de prisión de siete años y ocho 
meses de prisión.

Al mismo tiempo, se está desarro
llando el juicio a los responsables del 
“Grupo Roma”, que en barrio General 
Paz tenían una “financiera” que dejó 
una gran cantidad de damnificados 
por montos multimillonarios.

De acuerdo a lo que se viene plan
teando en el debate, los jefes de este 
grupo familiar podrían sufrir penas 
superiores a siete y ocho años de pri
sión, según el caso.

Este es el contexto en el que se está 
juzgando a Edgar Adhemar Bacchia
ni, quien rechazó un acuerdo de 10 
años de prisión pese a que la prueba 
que lo involucra es muy sólida.

Por otra parte, también en Córdoba 
queda pendiente la instrucción de la 
fiscal Valeria Rissi por otras 148 esta
fas.


